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)б открытии счетов для зачисления средств 
на о к а з а н и е  помощи п о с т р а д а в ши м 

от з е м л е т р я с е н и я  в Армении
Для оказания помощи -пострадавшим и ликвидации последствий землетрясе

ния в ряде районов Армянской ОСР Жилсоцбанком СССР открыт специальный 
счет № 700412, на который зачислйются добровольные денежные взносы насе
ления предприятий, учреждений и организаций. Средства принимаются всеми 
учреждениями банков СССР.

Пожертвования советских и иностранных граждан и* организаций в иност
ранной валюте могут зачисляться на счет № 700412 во Внешэкономбанке СССР.

* ♦ - *

По решению бюро Томского обкома КПСС создан областной штаб во главе с 
председателем облиопол|кома А. Е. Высоцким. Штаб координирует действия по 
оказанию помощи пострадавшим районам Армении. Его телефоны 2-45-60, 
2-23-76.

От и з б и р а т е л ь н о й  к о м и с с и и  
по выборам народных депутатов СССР 

от К о м м у н и с т и ч е с к о й  п а р т и и  
С о в е т с к о го  С о ю за

Избирательная ко.миссия по выборам на
родных депутатов от КПСС .сообщает, что 
в соответствии с Законом СССР «О выбо
рах народных депутатов СССР» от- КПСС 
избирается 100 народных депутатов СССР. 
Кандидатом в народные депутаты может 
быть выдвинут любой член КПСС. Канди
дат в народные депутаты от КПСС не мо
жет одновременно баллотироваться в тер
риториальных или национально-территори
альных избирательных округах либо от 
других общественных организаций.

В целях обеспечения демократических 
принципов проведения выборов избиратель
ная комиссия просит партийные органи
зации, членов и кандидатов в члены КПСС 
внести предложения по кандидатам в депу
таты. Предложения по коммунистам, рабо
тающим на местах, должны рассматри
ваться в первичных партийных организа
ция^. а затем с участием представителей 
этих организаций — в горкомах, райкомах 
партии. На основании даннык предложе
ний обкомы, крайкомы партии, ЦК ком
партий союзных республик принимают в 
порядке, который они устанавливают сами, 
решение о представлении в ЦК КПСС 
кандидатур, предложенных для выдвиже

ния кандидатами 
СССР.

в народные депутаты

Предложения по кандидатурам извест
ных политических, государственных и об
щественных деятелей, выдающихся пред
ставителей рабочего класса, колхозного 
крестьянства, науки и культурьг, работа
ющих или проживающих на территориях 
других республик, краев и областей, на
правляются непосредственно в ЦК КПСС.

В ходе обобщения предложений будут 
приниматься во внимание прежде всего 
кандидатуры, получившие широкую под
держку в партийных организациях и сре
ди коммунистов. При этом следует учиты
вать, что партия заинтересована в том, 
чтобы кандидатами в народные депутаты 
ССОР были действительно активные уча
стники перестройки, коммунисты, облада
ющие всеми необходимыми качествами для 
работы в высшем органе государственной 
власти нашей страны.

Срок представления предложений — до 
1 января 1989 года.

Избирательная комиссия по выборам 
народных депутатов СССР рт Комму
нистической партии Советского Союза.
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Продолжается работа по 
выдвижению представителей 
в состав окружных избира
тельных комиссий.

На заседании президиума 
областной организации обще
ства ^Знание» выдвинут в 
состав окружной и^ира- 
тельной комиссии по Ново
сибирскому национально- 
территориальному oiKpyry 
-No 21 РСФСР Ё. Д. Гольд
берг, член - корреспондент 
Академии медицинских наук

НОВОСТИ

СССР, директор НИИ фар
макологии Томского научного 
центра АМН СССР, Совет 
трудового коллектива совхо
за «Комсомолец» Асиновско- 
го района в состав этой ко
миссии выдвцяул А. Н. Ми- 
накова, бригадира механизи
рованной бригады совхоза.

На расширенном заседа
нии президиума Томского об
ластного женского совета 
выдвинута Н. Б. Орлова — 
бортпроводница Колпашев-

И С П Ы Т А Н  Д А Т Ч И К

в управлении магист
ральных нефтепроводов 
Центральной Сибири на 
магистрали Александров
ское — То.мск — Анже
ро-Судженск успешно 
прошел производствен
ные испытания акустиче- 
ско-эмиссионный датчик, 
регистрирующий прохож
дение ояистного устрой
ства (скребка) по нефте

проводу. Датчик этот 
разра^тан в лаборато
рии датчиков института 
интроскопии при ТПИ в 
рамках научно-техниче
ской отраслевой програм
мы «Нефть и газ» То.м- 
ской области специально 
для АСУ трубопроводно
го транспорта нефти. 
Внедрение нового датчика 
позволяет значительно

ского авиапредприятия. От 
обкома профсокхза рабочих 
электростанций и электротех
нической промышленности 
назван Герой Социалистиче
ского Труда В. И. Степанов, 
слесарь - инструментальщик 
Производственного объедине
ния «Сибэлек^ромотор».

Идут выдвижения в состав 
окружных избирательных ко
миссий по Томскому, Ле
нинскому, Колпашевскому 
территориальным округам.

сократить материальные 
и трудовые затраты и 
значительно упрощает 
эксплуатацию нефтепро
водов.

При испытаниях дат
чика присутствовали раз
работчики — старший 
научный сотрудник
Б. М. Лапшин и научный 
сотрудник А. П. Карлов 
— и представители уп
равления нефтепроводов 
Центральной Сибири.

И. ВЛАДИМИРОВ.

Как готовимся к зимним перевозкам

ДЕЛЕГАТ КОНФЕРЕНЦИИ
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О т к л и к  комсомольцев
в  стране сегодня нет 

равнодушных к горю армян
ского народа. О том. какие 
действия по оказанию по
мощи пострадавшим от зем
летрясения предпринимает 
обко.м комсомола, рассказы
вает первый секретарь обко
ма ВЛ КСМ Сергей Кузне
цов:

— Мы создали штаб по 
оказанию помощи постра
давшим. Штаб принял ре
шение провести сбор теплых 
вещей, собрать средства и 
приобрести на них мед, 
клюкву и бруснику для от
правки в больницы и госпи

тали. Решено также приоб
рести палатки.

В субботу и воскресенье 
райкомы, горкомы и обком 
ВЛКСМ организуют сбор 
вещей, будут упаковывать 
их и готовить к транспорти
ровке.

Принято решение пере
числить однодневный зара
боток работников аппарата 
обкома ВЛКСМ в фонд по
мощи пострадавшим. Обла
стной штаб студенческих 
строительных отрядов готов 
сформировать отряд и на
править его для участия в 
работах по ликвидации пос
ледствий землетрясения.

Н е о с т а в и м  в беде
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Предложения об оказании 
помощи пострадавшим от 
землетрясения в Армении в 
партком, совет трудового 
коллектива объединения 
«Полюс», профсоюзный ко
митет начали поступать с 
самого утра 9 декабря. По 
сути сразу же, как люди 
узнали о горе в Закавказье.

В этот же день в подраз
делениях объединения про
шли собрания, состоялись 
экстренные заседания сове
тов трудовых коллективов. 
На них и было решено: ми
нистерскую премию по ито

гам социалистического со
ревнования за третий квар
тал (объединение заняло 
второе классное место, и 
коллектив «Полюса» в свя
зи с этим получил 17 тысяч 
рублей) полностью перечис
лить в фонд помощи, на
правленной на ликвидацию 
последствий землетрясения.

В. МИНЧЕНКО, 
председатель совета 
тфудорого колл!ектива 

НПО «Полюс»;
А. КОЛОКОЛЬНИКОВ, 
председатель профсо

юзного комитета.

Два  предложения

Когда на ГРЭС-Ц вы
шел из строя трансфор
матор, бригаду по устра
нению аварии поручили 
возглавить Анатолию Ива
новичу Кочеткову. Рабо
та была выполнена с вы
соким качеством и с опе
режением нормативных 
сроков. Конечно, это за
слуга всей бригады. Но 
нельзя не оказать отдель
но о Кочеткове: тут осо
бо пригодились и его про
фессиональное мастерст-
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Совсем мало времени остается до открытия зимника, 
по которому в Кетовый для треста «Северстрой» долж
но быть завезено 67,3 тысячи тонн грузов. Объединение 
«Томскстрой» со свойственной ему педантичностью в ве
дении бумаг обязало приказом № 97, чтобы уже к 20 де
кабря 34 тысячи тонн грузов, предназначенных для Кед
рового, были накоплены на собственных базах ЖБК-100, 
завода КПД, ЗСМ, «Стройкомплекта», УПТК треста «Се
верстрой».

Я побывал на базах пред- 
приятий-поставщиков, чтобы 
выяснить, что сделано по 
накоплению грузов за трид
цать восемь дней действия 
приказа № 97. Скажу сра- 

,, зу: отношение к представи
телям треста «Северстрой» 
в большинстве контор дели
катным не назовешь. По
стоянно приходилось на-; 
блюдать, с одной стороны, 
чуть ли не лакейское рас
шаркивание, с другой — 
всемогущую позу хозяина.

— Поставить в Кедровый 
в декабре 1 2 0  тонн труб? — 
переспросив, весело хохот
нул в ответ на наш вопрос 
начальник управления
«Стройкомплект» Владимир 
Петрович Редько. — Да это 
же голубая мечта Остапа 
Бендера!

Правда, уже через не
сколько минут Владимир 
Петрович, несколько сменив 
тон, стал объяснять, что сей
час металла нет, но к концу 
декабря «попрут» вагоны с 
предприятий-посхавщиков и 
вот тогда поставки его в 
Кедровый начнутся в соот
ветствии с графиком. Что ка
сается задания по зимнему 
завозу, то оно, безусловно, 
будет выполнено.

В. П. Редько высказал 
серьезный упрек в адрес 
ГШК-156, что строители не

брежно обращаются с метал
лом, некоторые объекты 
приходится комплектовать по 
второму кругу. К числу вар
варских он отнес и тот факт, 
что в Кедровом два кило
метра теплотрассы покраси
ли половой краской при ог
ромном дефиците ее, в то 
время как в УПТК треста 
не знают, куда деть кузбасс- 
лак.

На площадке завода КПД, 
где обычно ведется накопле
ние элементов конструкций 
домов для' Кедрового, ни 
малейшего намека на то, что 
эта работа начата, хотя, по 
расчетам, на 25 ноября здесь 
должно быть сосредоточено 
5.320 тонн железобетона.

— Чего ездите? Это не ва
ша забота. — так отреаги
ровал на появление северо- 
строевцев в своем кабинете 
заместитель директора заво
да КПД М. А. Махров. — 
То, что необходимо — три 
пятиэтажных дома и цоколь 
десятиэтажки, — мы выве
зем. У нас отлаженная схе
ма...

Схема-то, может, и отла
жена, но эта неопределен
ность с накоплением «по
пахивает» необязательно
стью, что, безусловно, не мо- 
жег не волновать заместите
ля начальника «Стройтран- 
са» Ф, И. Бадабацова. кото

рому накануне зимней «на
вигации» совершенно неяс
но, сколько и каких единиц 
транспорта заказывать в со
седних областях,

К уже сказанному о домо
строителях следует добавить, 
что они начинают «мудрить» 
с десятиэтаж!кой, причем не 
только с поставками конст- 
ipy-кций, но с конфигурацией 
дома. Руководство завода не 
устраивает Г-образное распо
ложение блок-секций. Им, 
видите ли, было бы проще 
смонтировать прямоуголь
ную коробку, поскольку ее 
незатейливая конфигурация, 
за счет исключения двух 
«лишних» боковых стен, по
зволила бы заводу сэконо
мить большое количество же
лезобетона. Оригинальный 
проект застройки второго 
микрорайона Кедрового ру
ководство завода не интере
сует. В погоне за преслову
той экономией оно, создает
ся впечатление, готово, будь 
на то его воля, застроить 
Кедровый однообразными 
железобетонными бараками...

Что же касается завода 
ЖБК-100, то коллектив это
го предприятия нынче, как 
никогда, ответственно отно
сится к подготовке к зимни
ку. На конец ноября им уже 
было накоплено для отпраш- 
ки в Кедровый около 5.000 
тонн конструкций. Причем 
месячное задание по бетон
ным блокам на 25 ноября 
предприятие выполнило на 
114 процентов, а по сборно
му железобетону — на 1 0 1  
процент.

А вот на ЗСМ дела идут 
пока ни шатко ни валко. За 
тридцать восемь дней дейст

вия приказа № 97 заводом 
было накоплено всего - на- 
всего 2 0 0  тонн железобето
на, тогда как по графику 
нужно было 1.140 тонн.

Представители треста «Се- 
!верстрой» своим приходом 
явно поставили в тупик на
чальника отдела ЗСМ М. Г. 
Рамазанова. По его реакции 
на справедливые требования 
северстроевцев - было видно, 
что предприятие еще не за
нималось серьезной работой 
по накоплению грузов для 
северян. Как бывает в таких 
случаях, последовали ссыл
ки то на неисправный по1дъ- 
емный кран, то на отсутст
вие нужного количества ав
тотранспорта, то на необхо
димость везти отгрузку бе
тона на объекты города 
TloMCKa.

Все это, может быть, и 
так, но ведь время не ждет, 
до открытия зимника оста
лись считанные дни, а ЗСМ 
не «курочка-ряба», которая 
по перквому требованию мог
ла снести за один присест 
месячную норму яиц.

С большим отставанием от 
графика ведет накопление 
грузов для севера и УПТК 
треста «Северстрой». На ко
нец ноября на базе было за- 
складировано чуть больше 
трети того объема, который 
предусмотрен графиком. 
Очень большое отставание 
по цементу и кирпичу. Кро
ме внешних обстоятельств, 
мешают делу и чисто внут
ренние. Очень неразворотли
во ведет себя экономическая 
служба треста. В ноябре, 
например, УПТК не получа- 
•по 'Кирпич только по той

Стихийное бедствие, слу
чившееся в Армянской ССР, 
никого не оставило равно- 
душньш в трудовом коллек
тиве Томского манометро
вого завода. Как только ста
ло известно о трагедии, чле
ны совета трудового коллек
тива высказали свое одно
значное отношение: с людь
ми произошло несчастье — 
и мы готовы помочь.

Вчера, как только начал
ся рабочий день, ко мне по
дошел механизатор подсоб
ного хозяйства Ю. В. Попов 
и заявил, что он гото'В ехать

в Армению, сесть на трак
тор и помочь своим трудом.

Во время единого по- 
литдня в цехе № 2  рабочие 
внесли свои предложения. 
Одни считают, что надо на
чать сбор средств по подпис
ным листа.м, другие — пол
ностью отработать субботу 
и заработанные средства пе
речислить в братскую рес
публику. Таков ответ мано- 
метристов.

В. ТЕЛЕШЕВ, 
секретарь парткома 
Томского манометрово

го завода.

во электрослесаря, и боль
шой человеческий автори
тет, без которого людей 
за собой не поведешь.

В электроцех ГРЭС-П 
Анатолий Иванович при
шел почти два десятка 
лет назад, после службы 
в армии. Работал и учил
ся на вечернем отделе
нии техникума. Возглав
лял цеховую 'Комсомоль
скую организацию. Круг 
общественной работы рас
ширился, ■ когда в 1973

причине, что трест не про
извел своевременно оплату.

По фондам этого года 
трест должен получить еще 
900 тысяч штук кирпича — 
больше ПОЛОВИНЫ' того коли
чества, которое не(^ходамо 
завезти по зимнику в Кедро
вый. Поэтому сейчас следу
ет воспользоваться ситуа
цией, забрать все, что нуж
но. Для этого надо увели
чить количество автотранс
порта, а также дней отпуска 
кирпича с предприятий строй
индустрии, обеспечить опера
тивную контейнеризацию его. 
И главное тут — добиться 
четкого взаимодействия эко
номической службы треста с 
предприятиями - поставщи
ками.

Сложившаяся перед нача
лом зимних перевозок ситу
ация с накоплением грузов 
для Кедрового показывает, 
что объединение «Томск
строй» при планировании не 
учитьшает особенностей за
воза их в Пудинский нефте
добывающий район. Практи
чески в тех же поставках 
кирпича, например, оно не 
делает разницы между тре- 

• стом «Северстрой» и том
скими строительными орга
низациями, которые пользу
ются центрозавозом. Вот и 
получается, что кирпич, ко
торый уже должен быть улот 
жен в плановые объекты го
да, только еще обжигается в 
печах и будет доставлен в 
Кедровый в первом кварта
ле следующего года. Это, 
кстати, касается и других 
видов стройматериалов.

Пора все-таки всем участ
никам зимних перевозок из
влечь ypoiK из прошлых оши
бок, садивших кедровских 
строителей на голодный па
ек. про'никнуться большей 
ответственностью за достав
ку грузов в третий нефтедо
бывающий район.

Ю. МОЛОДЦОВ.

году вступи.'! в партию. 
На недавней Томской 

городской партийной кон
ференции А. И. Кочетков 
избран делегатом XXI об
ластной партконферен
ции. А партийная конфе
ренция Советского района 
поддержала предложение 
первичной парторганиза
ции рекомендовать Ана
толия Ивановича в сослав 
областных выборных пар
тийных органов.

Фото А. Васильева.

Областная станция переливания крови начала от
грузку крови и ее препаратов для пострадавших.

По инициативе женсовета начался сбор средств в гор- 
швейбыте г. Томска.

Коллектив областной клинической больницы начал 
сбор денежных средств, медики также выразили готов
ность выехать в район бедствия.

Томское' книжное издательство перечислило в фонд 
помощи 5 тысяч рублей.

В редакцию поступили сообщения от многих коллекти
вов Томска, принявших решение о перечислении постра
давшим от землетрясения однодневного заработка.

* * ♦
Управление -связи сообщает, что посылки и денежные 

переводы в фонд помощи пострадавшим от стихийного 
бедствия в Армянской ССР принимаются во всех отделе
ниях связи области без ограничений и бесплатно.

КОГДА СОСТОИТСЯ  
К О Н Ф Е Р Е Н Ц И Я

В оргкомитете по проведению конференции «Производст
во и потребление белково-витаминных концентратов: сов
ременное состояние и перспективы развития».

На очередном заседании оргко.митета 
конференции под председательством перво
го заместителя председателя облисполкома 
А. П. Габрусенко было отмечено, что при
глашения принять участие в работе конфе
ренции были направлены в Академию на
ук СССР и Академию .медицинских наук 
СССР, Госагропром СССР и Государствен
ный комитет СССР по охране природы, 
министерства .медицинской и микробиоло
гической промышленности, здравоохране
ния и другие ведомства. На сегодняшний 
день заявки на участие в конференции и 
тезисы сообщений прислали ученые, спе
циалисты и практические работники инсти
тутов биохимии и физиологии' микроорга
низмов АН СССР, питания АМН 'СССР, 
«БНИИсинтезбелок», университета Друж
бы народов из г. Москвы, Горьковского и 
Ангарского институтов гигиены труда и 
профзаболеваний. Ленинградских санитар
но-гигиенического института и НПО «Гид- 
ролизпро.м», Киевского института микро
биологии и вирусологии АН УССР, Крас
ноярского института биофизики СО АН 
СССР. Уфимского и Томского медицинских 
институтов и других учреждений.

Оргкомитет проанализировал заявки, те
матику и существо тезисов докладов, сте
пень их подготовленности и глубину рас
сматриваемых проблем и пришел к выво
ду, что не все присланные сообщения в

полной мере отвечают задачам и теме 
конференции. Пока нет заявок от органи
заций Госагропрома и комбикор.мовой про
мышленности, использующих БВ'К в каче
стве сырья, учреждений санитарно-эпиде
миологической службы Минздрава СССР, 
Госкомприроды СССР. Отсутствуют также 
сообщения специалистов по экономическим 
и другим аспектам проблемы производства 
и использования кормового микробиологи
ческого белка.

На основании этого оргкомитет принял 
решение о переносе конференции на более 
поздний срок. Даны поручения членам орг
комитета академику АМ'Н СССР Н. В. Ва
сильеву, члену-корреспонденту АН 'СССР 
Г. Ф. Ёольшакову, профессорам Г. X. Рип- 
пу и В. П. Пузыреву, доценту Г. Ф. Плеха
нову по дальнейшей подготовке к конфе
ренции, при этом основное вни1мание уде
лив приглашению на нее компетентных 
представителей всех заинтересованных 
организаций.

Поскольку конференция будет прохо
дить с широким участием общественности 
г. Томска, заявки на участие и свои пред
ложения по ее проведению можно напра
вить но адресу: 634055, г. Томск, Академи
ческий проспект, 3, Институт химии нефти 
СО АН СССР (телефоны 1-88-51, 1-95-9V, 
1-81-91).

Оргкомнтет.
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Р А Й О Н Н Ы Е  П А Р Т И Й Н Ы Е  К О Н Ф Е Р Е Н Ц И И

Каргасоксиий район — один из самых 
крупных в области. Здесь сосредоточены 
три |из пяти) нефтегазоразведочные экспе
диции, заготавливается седьмая часть дре
весины.

В партийной организации района— 1.315 
коммунистов, в работе конференции при
няли участие 212 делегатов.

— Дефицит' в оказании ус
луг составляет сотни тысяч 
рублей. Это говорит о том, 
что не вьшолняется соот
ветствующее решение пле
нума райкома; тормозится 
строительство новых цехов 
и производств, многие хо
зяйственные руководители 
безответственно относятся к 
этой важной проблеме...

звучало выступление дояр
ки совхоза «Вертикосокий» 
Л. Н. Кукаровой:

— За два года работы ни 
разу не видела на нашей 
ферме председателя РАПО, 
а специалисты, если появ
ляются, то, как правило, ко
паются в бумагах, — кон
кретной помощи нет. Поче
му-то выбивать запчасти ез
дят совхозные гонцы, но не

Ц е л и  я с н ы
Принять меры по улуч

шению продовольственного 
снабжения населения рай
она продуктами животно
водства, рыбой и дикора
стущими в первую оче
редь за счет местного про
изводства, на основе новых 
принципов хозяйствования, 
внедрения бригадного, се
мейного, индивидуального, 
арендного подряда, разви
тия нооперативного движе
ния.

Повысить ответственность 
за наращивание объемов, 
темпов и качества строи
тельства жилья и объек
тов соцкультбыта, обеспе
чение мер, позволяющих 
развивать материально-тех
ническую базу строитель
ства.

(Из постановления конфе
ренции).

имени 
делегации...“

РАЗГОВОР О СТИЛЕ РАБОТЫ КАРГАСОКСКОГО РАЙКОМА 
КПСС КРАСНОЙ НИТЬЮ ПРОШЕЛ ЧЕРЕЗ ВСЮ 

КОНФЕРЕНЦИЮ

Солидный источник сы
рья — подсобное хозяйство 
предприятий и граждан. Тут

К ОНФЕРЕНЦИЯ ® пена нет заинтересованно- 
Каргаске по сути на- сти.. Например, Сангальско- 
чалась еще накануне щу лесопункту понадобилось 

запланированного дня. Де- три года, чтобы запустить 
легатов разделили на труп- уисе построенный свинар- 
пы и целый день возили по ндк; леспромхоз топливной 
объектам социально-жоно- промышленности под раз- 
мической сферы.  ̂Органива- личными предлогами отка- 
торы своеобразной энснур- зьшается наладить подсоб- 
сии исходили из двух сооб- ное хозяйство, 
ражений:, показать резуль
таты совместных усилий Ни )Е»айкому, ни райиспол- 
предприятий райцентра и кому не удалось поднять и 
подсказать делегатам пути население на решение Про- 
рюшения npHopHTetHbix про- .'дово,льст1венной программы, 
блем у себя на местах. На 100 жителей в районе

приходится 2 0  голов круп- 
Несомненио, большое цого рогатого скота, 9 коров 

впечатление произвел (кол- и ю  свиней. Это самый 
басный цех, на сооружение низкий показатель в обла- 
которого потрачено более сти. Таких, как ветеран 
300 тысяч рублей. Всего 11 д. Д. Бобровский, единицы; 
человек обслуживают этот три года он сдал госу- 
цех; они готовят сырье, дарству 7  тонн молока и две 
делают колбасу- и коп- тонны мяса. >
тят ее. В общей сложности
изгото/влено уже почти сто Весьма робко используют- 
тонн различных колбас, а ся в районе и природные 
также десятки килограммов богатства; рыба, дичь, гри- 
шпига из продукции личного бы, ягоды... 
подворья. Предприятие мо
жет выпускать продукции до тпрптг мтггто по400 тонн в г о д , н о  не хва- ТОРОЕ МЕСЮ по
тает мяса. Е.9 остроте проблем за-

Побьгоали делегаты и на нимает в районе строитель- 
маслозаводе. Многие из них, ство жилья и объектов соц- 
зная прошлое этого пред- культбыта. За годы один- 
приятия (устаревшее обору- надцатой пятилетки здесь 
давание, антисанитарные построено 148 квартир, за 
условия), остались довольны; три года нынешней —- уже 
смонтированы новые холо- 215. Рост заметный. Но он 
дильные камеры, реконст- может остановиться совсем, 
руировано производство^ если уже сейчас не присту-
увеличился ассортимент пить к строительству очист-
ивделий (молоко, кефир, ных сооружении, созданию 
сливки, масло, моровке- базы строииндустрии (надо 
ное ..). Но на этом точку '.строить ;кирпичный завод), 
ставить рано. Предстоит укреплению подрядных ор- 
еще большая работа по рас- ганизаций. Плохо с жильем 
ширению производства, уве- g рАПО райрыболовпотреб- 
личению выпуска продаж- райтопебыте. орсе

ЛПК... Не развивается ин- 
Как добиться изобилия дцвидуальное строительство, 

продуктов питания за счет
местного производства, что- Кстати, у делегатов была 
бы и цены на них были по возможность познакомиться 
карману каждому жителю? решения жилищ-
С этой — продовольствен- я „
ной — проблемы начал и по- ной проблемы в Каргасок- 
святил этому часть своего ской НГРЭ. Вот три новых 
доклада первый секретарь дома, отлич'ающихся друг 
райкома КПСС В. А. Лзгков. друрд внешним видом.

С>гроители постарались ис-

К АЗАЛОСЬ БЬР и ус- пользовать для отделки 
пехи различные архитектурные

день надои молока на фу- элементы. Посмотреть, ко- 
ражную корову повысились нечно, приятно. Но что-то 
на 456 килограммов; объемы видно было энтузиазма 
производства молока и мяса
п Г  сражению с XI пятилет- У присутствующих; кто вы-
кой выросли соответственно сказывал опасения (дома
на 21 и 9 процентов, что построены за счет средств
позволило, как убедились капремонт) — мол, за
делегаты» увеличить ассор- „о головке не поглаляттимент продукции. За циф- это по головке не погладят,
рами виден труд многих ра- другие хватались за карман
ботников села, партийного — дорого, только один дом
актива, советских органов, обошелся почти в 3 5  тысяч
?л е5 м аТ  и S o " ' ’’ р а »  РУ^^ей. Ради благополучия 
заслушивались отчеты парт- одних людей в ущерб дру* 
организаций совхозов имени гим — разумно ли?
Ильича, «Павл01вский», «Ве-
ртикоссжий» ^Труд^, ^Кар" Но строить жилье надо, 
гасокский» ’ РАПО, членов Одновр^енно -  развивать

соцкультбыт. Удобными будут 
райкома, руководителей-ком- цп^ода для шестилеток, ко- 
муяистов. торую уже достраивает меж-

хозяйственная ПМК; дет- 
Задел есть, но надо идти оиий комбинат «Елочка» 

дальше, наращивая темпы Каргасокского ЛПК. Укре- 
производства В этом уже пилась база здравоохране-
не обойтись традиционными ния: сдан в эксп^атацию

„ терапевтический корпус, ко- 
методами хозяйствования в сооружался по мето-
общественном секторе жи- ду нарюдной стройки. Но 
вотноводства. Только новые проблем, к сожалению, он
хозяйствевные отношения— решил; уже с^час вме-

„ л  сто одного-двух больных в 
хозрасчет, аренда, семейный палатах лежат по три-че- 
подряд (первый секретарь тыре. не хватает специаль- 
самокритично признал, что ного оборудования, медицин- 
в их медленном внедрении ского персонала, оталеж- 

. _ ются силъ! и средства на
есть и его вина) помогут .подсобные подразделения— 
увеличить производство пищеблок, коммунальное 
1г€)льскохозяйственной( про- хозяйство, которые должны 

_ взять на свой баланс спе-
дукции. Еще серьезнее еле- }^иализ®(раванные предприя- 
дует поработать в улучше- тия.
НИИ племенного хозяйства, „  „— Еще низок ассорти- 
расширении пашни. созда- товаров народного ио
нии надежной кормовой ба- требления, — оказал в от- 
зы. четном докладе В. А. Луков.

специалисты РАПО, хотя 
деньги на свое содержание 
удерживают исправно.

С. И. Свирнденко, авиа
техник Каргасокского аэро
порта:

— Когда мы будем пить 
хорошую воду? Думаю, что 
Ьтащия: рбезжелезивания,
как и очистные сооружения, 

чиво и последовательно крайне нужна нашему рай- 
Гю"л‘̂ с^;гГ  0 9 8 8  7)®“ - энному центру. Без этих 
ма ЦК КПСС о приведении объектов НИ жилье, ни соц-
?о7 т в е т с т в и " ° ? “ ' ‘н о2ы м " “ з а '1 Нультбыт ПрОСТО не будут 
дачами... рав'виваться.

Развивать критический и 
конструктивный подход к 
проблемам ,политического 
руководстве» .идейно'воспи-

Н е  с п и ,  

д е л е г а т , —  

п р о с п и ш ь  

п е р е с т р о й к у
Райкому КПСС .настой-

время пе-(Интервью во 
рерыва).

В. С. Добровольский, се
кретарь парткома Запад
ной нефтегазоразведочной 
экспедиции:

— От конференции жду
Каботы в духе времени.

ажется, это удается. 
Критические, конструктив
ные выступления, равно
душных нет. Правда, как и 
прежде, ораторы больше 
говорят о своих хозяйст
венных .проблемах, чем о 
стиле ранкома. Значит, не 
все перестроились.

Ю. М. Тот-Оглы, оператор 
ЛП-18 Каргасокского ЛПК: 

— Конференция необыч
на по своей активности. 
Есть критический настрой. 
— значит, гладко уже не 
получится.

В. А. Луков, первый 
секретарь райкома КПСС: 

— Считаю, что ожида
ния мои оправдываются. 
Большинство выступлений 
по делу. А какой коллекти
визм! Если iBonpoc или 
предложение, то обязатель
но .«от имени делегации». 
Стоит сказать и о том, что 
выступающих не готовили 
как это было раньше, не 
редактировали выступления. 
Результат: выступить запи
сались 42 человека.

В
ОТЧЕТНОМ дсцкладе 
первого секретаря са
мокритично прозву

чало и о недостатках в ор
ганизационно - партийной

тательной работы. Активи 
зировать деловитость чле
нов райкома й ревизион
ной комиссии в выработке 
и претворении в жизнь 
принимаемых решений.

(Из постановления конфе
ренции).

В КАКОЙ-ТО степени 
В. А. Лукову не уда
лось избежать кон

статации успехов, когда он 
касался деятельности тех 
или иных отраслей хозяй
ства района. Но потом обя
зательно вносил критиче
скую струю, далее следова
ли установки. Может быть, 
еще поэтому сразу же пос
ле отчета докладчику по- 
сьшались вопросы, правда, 
больше на хозяйственную 
тему.

— Почему райцентр до 
сих пор не газифицирован, 
хотя речь об этом идет уже 
несколько лет?..

— Арендный подряд — 
это хорошо, но в докладе 
об этом ничего конкретно 
не сказано. Каковы резуль
таты хотя бы одного кол
лектива?..

— С развитием коопера
тивного движения роль по- работе. В ходе подготовки к 
.требительокой кооперации .конференции просмотрены 
по сути принижена. Поче- протоколы пленумов и от- 
j»,y7  мечено как положительное,

что в порядке контроля за- 
Нелепко было докладчику слушаны отчеты двенадцати 

ответить на все вопросы, членов и кавдидатов в чле- 
чувствовалось. что к неко- ны райкома. Бесспорно, это 
торым из них он просто не явилось стимулом для того, 
готов. чтобы улучшить свою рабо

ту. Однако многие товари- 
Кое-что прояснили вы- щpJ орались g стороне от 

ступления в прениях, А на- активной деятельности. К 
чал их секретарь парткома примеру, коммунисты сов- 
Каргасококого десопротщЕШ- хозов «Труд», «Каргин- 
левного комбината В. Н. Васюганекого лесо-
Короленко, который говорил участка оценили работу сво- 
о проблеме жилья и соц- х̂; партбюро на неудовлет- 
культбыта на своем пред- ворительно. Не растут пар- 
приятии. Для ее решения ^ийные ряды в ЛПК, РСУ-5,
комбинат собирается стро- сУ-3... В Западной нефте-
ить кирпичный завод мощ- разоразведочной экспедиции 
ностью до миллиона штук ддд кандидата в члены 
кирпича в год. ДШСС отказались вступать

в. г. Колмаков, директор '
совхоз. «Каргвсокскнй,; ™ S S kb̂ cpS T t

— Быть хозяином на се- го в районной партийной 
ле — правильное требова- организации исключены из 
ние. Истинным хозяином, членов КПСС 22 коммуни- 
по моему мнению, поможет ста (за неуплату членских 
стать арендный подряд. Од- взносов, утрату партбилета, 
нако, если посмотреть на хищение документов стро- 
эту форму организации тру- гой отчетности, должност- 
да через призму ра^ты  пои подлог, распитие отирт- 
райкома, то политической ных напитков на рабочем 
поддержки ей пока нет. месте и даже за аморальное 
РАПО, райисполком, рай- поведение), 
ком КПСС не провели ни ^ многом гово-
одного рит: о неблагополучном по-
чтебы обобщить имеющийся в партийных орга-
опыт и переложить его на низациях, о недостаточной 
местные условия. - работе членов райкома,

бюрю, секретарей, влияние
Все внимание должно которых на умы и сердца 

быть человеку на селе, но людей не всегда эффектив- 
так ли у нас на самом де- дд 
ле? Межхозяйственная ПМК
обустраивает районный Приметой перестройки
центр (отделение Госбанка, назвал докладчик стремле- 
«отельная, жилье, терапев- ние уйти от мелочной опеки 
тический корпус, школа, со стороны райкома пер- 
•ресторан-столовая...) на вичных организаций, район-
шесть миллионов рублей, а ного Совета. Не дожидаясь 
на село в год выделяется очередных выборов, в рай- 
всего около 400 тысяч. Рай- иополноме создан социаль
ном вместе с первым се- но-эконамический отдел, в 
кретарем мало внимания состав которого рекомендо- 
уделяют селу: за счет села ваны опытные коммунисты, 
удовлетворяются интересы Таким образом, сделан пер- 
райцентра. Считаю, что аг- вый шаг к' разграничению 
рарная политика в районе функций Советов и партий- 
ведется не в том направле- ного комитета, а в самом 
НИИ. райкоме к тому же упразд-

В унисон его мыслям про- йены отраслевые отделы.

Накал конференции все 
нарастал.

И. И. Сенчнло, от партий
ной организация рыбозаво
да:

— Выступление секрета
рей первичных организаций 
сводится лишь к хозяйст
венным вопросам, а вот о 
своей политической работе 
и аппарата райкома — ни 
слова. А я скажу, что идео- 
логичеокая работа райкома 
в районе никуда не годится. 
|Секретари излагают раз
говора с рабочими по ду
шам — о жизни, о делах. 
Так нельзя.

Теперь о кадрах. На на
шем рыбозаводе не оста
лось хороших специалистов, 
директора, последнего из 
тех, кто мог бы наладить 
дело, перевели в райиспол
ком. Так надо было снача
ла подготовить замену, а не 
оголять производство. И ви
новники в этом вы, товарищ 
Луков, и вы, члены райко
ма. А ведь идет перестрой
ка, нужно менять стиль ра
боты, отношение к подго
товке кадров...

Из 42 записавшихся в 
прениях выступили 2 2  чело
века. И нередко каждое 
слово с трибуны звучало 
укорюм в адрес райкома пар
тии.

Заведующий роно П. Ф. 
Михайлов говорил о необхо
димости наращивать строи
тельство школ, обеспечении 
уже имеющихся строймате
риалами: старший инспек
тор ГАИ А. И. Зверев — 
об искоренении подмены ра
боты хозяйственного руко
водителя; начальник реч- 
порта В. Н. Макаров — о 
возможности увеличить
фонды на пиломатериалы; 
секретарь партийной орга
низации СПТУ-22 Е. Н. 
Былин — о внимании к 
подрастающему поколению.

Спрос
и предложение О Т Х О Д Ы -  

Д Е Л О  Д О Х О Д Н О Е

В Томске состоялась первая оптовая ярмарка по прода
же излишних некондиционных изделий и отходов производ
ства на 1989 год.

Д о р о г у

г л а с н о с т и
Считать развитие глас

ности важнейшей политн- 
чесной задачей райкома 
партии, его бюро, партий
ных и общественных орга
низаций, советских и хо
зяйственных органов. Кон
ференция требует от них 
ввести в постоянную прак
тику открытость в работе, 
свободное обсуждение лю
бого общественно значимо
го вопроса. В развитии 
гласности полнее исполь
зовать районную газету, 
стенную печать и местное 
радиовещание.

(Из постановления конфе
ренции).

О т к р ы т о с т ь  в суж
дениях, дискуссии, 
смелая критика руко

водителей районной партий
ной организации — все это 
создавало на конференции 
атмосферу деловитости. В 
перерывах появлялась опе
ративная наглядная агита
ция — с фотографиями, с 
отровеяньши мнениями де
легатов о ходе конферен
ции, о ее настрое, В про
цессе работы не раз вспы- 
(хивали /продолжительные 
диокуссии, особенно когда 
речь шла о принятии поста
новления: делегаты докапы
вались до сути того или 
иного положения, предлага
ли и отвергали предложе
ния, вносили поправки. Раз
горелся спор и о кандида
тах в состав райкома.

Все, казалось бы. хорошо, 
если бы не досадные мело
чи. К примеру, искусствен
ной покавалась попытка 
подвести черту прениям. Не 
все успели высказать набо
левшее, заострить внимание 
на проблемах, приметах пе- 
рестрюйки. В числе первых 
записался выступить в пре
ниях делегат И. И. Сеячи- 
ло, а слово ему дали в са
мом конце, после обращения 
к конференции.

Смутило и то, что в той 
части принятого постановле
ния, которая касалась глас
ности, оказались забытыми 
областные средства массо
вой информации. Словно 
решили отгородиться от 
них, замкнуться. Вряд ли, 
руководствуясь только ме
стной трибуной, здесь смо
гут добиться ощутимых пе
ремен в социально-экономи
ческом развитии, политиче
ской и идеологической ра
боте.

iB '.работе конференции 
приняла участие Н. С. Спе
ранская — кандидат в чле
ны бюро обкома КПСС, 
председатель облсовпрофа.

На организационном пле
нуме райкома выбраны: 
первым секретарем — 
В. А. Луков, вторьш — 
Н. В. Мельников, секрета
рем по результатам тайного 
голосования из двух канди
датур (в список был внесен 
и заворг В. И. Поидеев)
Л. С. Бардина.

А. ТОРОПОВ.

— Представители торгов
ли, не проходите мимо! По
купайте бруски, пока есть. 
Кто первый? И не только 
бруски, есть еще кое-что 
поинтересней! — замести
тель начальника отдела 
снабжения ГПЗ-5 В. М. Ко
зырев быстро сориентиро
вался в обстановке. Ведь яр
марка — это не только уме
ние торговать, а прежде 
всего — способность найти 
достойного делового партне
ра.

Поролон, бумага, штакет
ник, рамы для парников, то
порища, отходы карандаш
ной дощечки и прочее — 
трудно на этот раз перечис
лить все позиции разнооб
разного ассортимента. Глав
ная цель ярмарки — во
влечь в товарооборот допол
нительные ресурсы. В прош
лом году, например/ за счет 
отходов и некоидиционных 
изделий товарообюрот уве
личился всего лишь на 2 0 0  
тысяч рублей, в то время 
как наши соседние области
— Кемеровская и Новоси
бирская — давно исчисляют 
эти ресурсы в миллионы 
рублей.

Примечательно, что, наря
ду с промышленными и тор
говыми организациями, в яр
марке участвовали и коопе
ративы. Многие из них, 
придя сюда просто «про
щупать» ситуацию, совер
шенно неожиданно для себя 
сделали удачные покупки. 
Кооператив «Переплет», на
пример, приобрел у мебель
ного комбината ураковочные 
машины, а у Томского лесо
промышленного комбината
— дробилку. А кооперати
ву «Авангард» удалось 
продать некондиционную 
продукцию из пластмассы. 
Ее купили не только торго
вые организации, но и 
ГПТУ.

— И все-таки мы ожида
ли, что будет больше отхо
дов, — делится впечатлени
ями от ярмарки заместитель 
директора Томского гор- 
промторга В. К. Сергиенко,
— а здесь представлены в 
основном неликвиды. Пока 
для магазина «'Умелые ру
ки» мы приобрели гобелен, 
фанеру, брусок, отходы ка-

Мнение специалистов

рандашной дощечки. А са
мая главная покупка— пих
товое масло. Большой де
фицит. Им осчастливил нас 
«Томлеспром». А всего наш 
торг зак^и л  некондицион
ных товаров на 245 тысяч 
рублей — не так уж и мно
го.

Общий оборот ярмарки 
составил 670 тысяч рублей.

Как оценивают ее специа
листы и организаторы?

Б. С. Лушнюсов, замести
тель заведующего отделом 
комплексного социального 
развития города Томского 
горисполкома: — На яр
марке очень слабо предста
вили свои возможности том
ские предприятия. Руково
дители каждого из них обе
щали принять активное уча
стие в ее проведении, а как 
дошло до дела, многие даже 
не прислали своих предста
вителей. К примеру, завод

режущих инструментов. Са
ми жалуются, что завали
лись лишними материалами, 
а на ярмарку ничего не при
везли. А ведь могли бы про
дать тем же кооперативам 
некондиционный металл, а за
одно и сориентировать вновь 
созданные кооперативы на 
выпуск нужной продукции. 
Не оправдали наших на
дежд и электроламповый, 
электромеханический, элект
ротехнический, радиотехни
ческий заводы, объединение 
«Сибэлектромотор». А про
дать им, знаю, есть что. Хо
рошо поработали на ярмар
ке ГП8-5 и «Сибкабель». 
Думаю, и они, и торговые 
организации нашли общий 
язык.

с . А. Савина, начальник 
отдела экономической ин
формации областного управ
ления торговли: — Мь1,
представители торговли, 
сделали вывоД: и в новых
условиях предприятия не за
интересованы в реализации 
отходов производства, не
кондиции и излишнего обо
рудования, слабо изучают на 
них спрос, предпочитая или 
у себя хранить «мертвьш 
грузом», или вывозить на 
свалку. Эффект от ярмарки 
был бы значительно выше, 
•прими в ней участие трикр- 
тажная фабрика, завод ре
зиновой обуви, предприятия 
«Вторцветмета» и «Вторчер- 
мета», объединение «Сиб- 
электросвет», управление 
топливной промышленности. 
Экономисты этих предприя
тий плохо считают деньги, 
если не видят выгоды в ра
боте с отходами.

Некоторые участники яр
марки оправдывали бедность 
представленного ассортимен-. 
та тем, что готовятся к сле
дующей такой же ярмарке, 
которую проводит Правле
ние «Томскснаб» 12—13— 
14, декабря. Что ж, если это 
действительно так, то у 
торговли и кооперативов 
еще есть шанс.

Т. КОНДРАЦКАЯ.

НА СНИМКАХ А. Семе
нова: продукция «Авангар
да» всегда вызывает инте
рес; вот так — (ПО бумаж
кам, без образцов—оптовым 
покупателям приходилось 
выбирать многие товары...

Е щ е  р а з  о  м а с л е

В газете «Красное знамя» от 20.11.88 
был опубликован репортаж Н. Шеремет 
«Ешьте масло бутербродное!».

Рабочий контроль 
в действии Умеем ли мы проверять?

Об этом шел разговор. на 
трехднецном семинаре-
практикуме рабочих конт
ролеров, организованном 
профсоюзными курсами сов
местно с отделом жилищно
бытовой работы облсовпро
фа.

Более трехсот рабочих 
контролеров предприятий 

промышленности, строитель

ства. автотранспорта, непро
изводственной сферы
г. Томска учились органи
зации инспектирования
предприятий торговли и об
щественного питания, мето
дам определения качества 
блюд, составлению актов, 
проверке санитарного со
стояния, правильности уста
новления цен и наценок на

предприятиях общественно
го питания.

Перед рабочими контро
лерами выступили работни
ки ОБХОС областного уп
равления внутренних дел, 
госторгинспекции, санитар
ной службы, управления об
щественного питания, обл
совпрофа. Изучение теоре

тических вопросов чередо
валось с практическими за
нятиями. в ходе которых 
рабочие контролеры прове
рили более 1 0 0  магазинов 
и столовых.

Разбор конкретных прак
тических ситуаций, обмен 
опытом организации прове
рок помогут представите
лям трудовых коллективов

свободно ориентироваться в 
документации, лучше знать 
свои права и обязанности, 
судить, насколько обосно
ванны претензии покупате
лей. Подобные семинары- 
практикумы пройдут в этом 
году и в других городах об
ласти: Стрежево.м, Колпаше- 
ве, Асине.

Н. АЛЕКСАНДРОВА.

В репортаже неоднократ
но упоминается о масле бу
тербродном и сливочном, 
как о двух противополож
ных видах. Следствием этой 
и другой ошибки, что якобы 
из одной тонны молока бу
тербродного масла выходит 
в три раза больше, явились 
такие вопросы покупателей: 
натуральный ли это про
дукт? Какие добавки он со
держит? Кому можно его 
употреблять?

Так что же представляет 
из себя масло бутерброд
ное? Это сливочное масло, 
которое вырабатывается из 
натуральных пастеризован
ных сливок, без каких бы то 
ни было добавок, по той же 
технологии, что и масло 
сливочное крестьянское, от 
которого оно отличается 
только своим химическим 
составом. Для сравнения 
приведем цифры: содержа
ние жира в масле бутер
бродном составляет 61 »5 
процента, в крестьянском 
— 72,5, влаги — 35
и 25 процентов соответст
венно, сухого обезжиренного 
молочного остатка ('СХ>МО)

— 3,5 процента в бутер
бродном и 2,5—в крестьян
ском. В состав СОМО вхо
дят прежде всего белки 
молока, а также фосфоли
пиды, лактоза, минеральные 
вещества и витамины А, Е, 
В,, В,, С, Д и другие.
Вследствие меньшего содер
жания жира масло бутер
бродное имеет пониженную 
калорийность, а повышенное 
содержание <iOM.O улучшает 
сбалансированность состава 
масла и повьыпает его био
логическую ценность. 'Уве
личение массовой доли этих 
веществ усиливает выражен
ность вкуса и запаха масла. 
Этим и объясняется то, что 
сливочное бутербродное ма
сло превосходит по своим 
вкусовым качествам кресть
янское. Оно хорошо усваи
вается организмом и особен
но полезно детям и людям 
пожилого возраста.

Потребителю следует 
учитывать, что сливочное 
бутербродное масло —про
дукт в своем роде уникаль
ный и незаменимый, поэто
му употреблять его нужно 
только в натуральном виде.

В соответствии со своим на
званием масло сливочное 
бутербродное предназначено 
для приготовления бутер
бродов, а также может ис
пользоваться для добавле
ния ко вторым блюдам и 
гарнирам. При поджарива
нии же на нем происходит 
пригорание белка, поэтому 
применять его для этого не
целесообразно.

Что касается норм расхо
да молока на выработку 1 
тонны масла, то здесь автор 
репортажа допустила не
точность. Для выработки 
1 тонны буте^родного ма
сла требуется около 17,5 
тонны молока, тогда как 
для крестьянского на 3 тон
ны молока больше (а не в 
три раза, как указано в ре
портаже). Рациональное ис
пользование молочного сы
рья дало возможность уве
личить выработку масла 
для наиболее полного удов
летворения потребностей 
томичей.

В. «ЁРНИКОВ, 
главный инженер Том
ского маслосырзавода;

В. БАЗАНОВА, 
начальник производства.
От редакции; Редакция 

приносит извинения читате
лям за ошибки, допущенные 
в репортаже.
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Владимир Иванович Поповкин — высококвалифици
рованный рабочий научно-исследовательской части хими
ко-технологического факультета ТПИ. В составе элект
ронной группы по созданию новой техники он занимается 
конструированием и наладкой отдельных узлов, входя
щих в автоматический комплекс АТМ-4. На нем долго 
лежала и основная /снабженческая работа.

Но сегодня речь не о его трудовых, а о житейских 
делах |Н проблемах, о том, чем он живет дома, что его 
волнует как отца, главу сем^ства.

Заботы
Они поженились с Вален

тиной Николаевной на тре
тьем курсе. Оба учились на 
электроэнергетическом фа
культете политехнического 
института. Почувствовав от
ветственность за молодую 
семью, Владимир Ивансшич 
перевелся на заочное отде
ление. Вскоре его призвали 
в армию. Оленька родилась 
после его отъезда. Молодая 
бабушка, Зоя Николаевна, 
спешила с работы, чтобы 
принять дежурство у невест
ки. Помогала растить пра
внучку и мать Зои Никола
евны.

Через два года Олюшка 
взлетала под потолок в 
крепких отцовских руках. А 
вскоре в семье появился 
второй ребенок. Й снова де
вочка. Назвали Наташей. 
Учебу Владимир Иванович 
оставил, полностью пере
ключился на заботы о се
мье, Жили они тогда в тес
ной квартирке. Жена уста- 

-вала с двумя крохами, и 
Владимир Иванович спешил 
разгрузить ее от дел хотя 
бы. вечером: ходил за про
дуктами, гулял с дочками, 
помогал прибраться в доме, 
приготовить ужин.

И вот уже старшая села 
за парту. Поначалу мама 
следила за тем, как Оля го
товит уроки, а потом пошли 
задачки о злополучных тру
бах: через одни из них вода 
выливается из бассейна, а в 
другие вливается. Тут уж, 
по обще.му мнению семьи, 
папины объяснения были 
более наглядными и терпе
ливыми. Подраставшая Оля 
помогала готовить к учебе 
сестренку. Они часто играли 
в школу, и старшая непре
менно — «учительница».

— Бывало, — вспомина
ет Валентийа Николаевна, 
— прибегала Наташа к нам 
со слезами: «Опять она мне 
двойку поставила». Отец ее 
успокаивал, поддерживая 
авторитет «учительницы».

Эти домашние уроки кон
чились тем, что младшую 
дочь Поповкины отвели в 
школу шести с половиной 
лет. Наташа до седьмого 
класса была отличницей. Да 
и в седьмом у нее четверок 
было меньше, чем пятерок.

Родители добивались, 
чтобы дочери полностью вы
полняли все домашние зада
ния, даже самые сложные. 
Но и в свободное от учебы 
время они не оставались без 
дела. Мать научила их вя
зать, держать в руках игол
ку с ниткой. Отец давал в 
руки кисть и со временем 
лучше старшей дочери никто 
в доме не красил, не белил. 
Ремонт они всегда делают 
всей семьей. - На занятиях в 
УПК сначала старшая, а по
том и младшая дочь выбра
ли для себя малярное дело.

Каждое лето после вось
мого класса Оля находила 
себе оплачиваемую работу. 
И хотя родители не брали 
ею заработанных денег, она 
всегда советовалась, что на 
них купить. Однажды ей до
велось поработать в пионер
ском лагере. Занятия с ре
бятишками понравились. А 
пришла пора выбирать про
фессию — Ольга решила 
поступать на инженерно-пе
дагогический факультет 
Томского пединститута. Ус
пешно выдержала конкурс, 
стала студенткой. Ее буду
щая профессия учителя 
труда или мастера произ
водственного обучения сов
местит труд и педагогику.

В трудовом лагере школь
ников провела нынешнее ле
то младшая дочь Поповки
ных. Наташа учится сейчас 
в восьмом классе.

У девочек всегда были (и 
остаются) свои заботы по 
дому. Квартира сияет чисто
той. Они часто помогают ба
бушке на кухне. А еще вя

жут. И не только шапочки, 
варежки — Наташа недавно 
связала свитер.

Мы беседуем с семьей 
Поповкиных в их новой ухо
женной квартире. Здесь все 
удобно, но ничего лишнего. 
У девочек появилась теперь 
своя комната. Владимир 
Иванович многое сделал в 
квартире сам. Где-то нашел 
красивые обои и оригиналь,- 
ный материал для обивкй 
прихожей, из старой мебе
ли соорудил шкаф-вешалку, 
отделал плиткой кухню и 
подсобные помещения. По 
всему чувствуется — в до
ме есть хозяин.

— Воспитывать сына, — 
говорит Зоя Николаевна, — 
мне приходилось в основном 
одной. Человек из него вы
шел хороший. Не пьет, не 
курит, на работе им доволь
ны. Не помню у сына дурно
го настроения, которое ска
зывалось бы на ком-нибудь 
из нас. А ведь -он устает: ве
черами ему приходилось 
подрабатывать в ремонтно- 
строительном кооперативе.

— Дочерей, я вижу, вы 
тоже в труде вырастили. 
Ну, а как с другими сторо
нами воспитания — физиче
ским, эстетическим, напри
мер? — Это уже вопрос к 
Валентине Николаевне.

— Оля занималась худо
жественной гимнастикой, 
плаванием, посещала лыж
ную секцию. Отец часто с 
ними ходит на лыжные про
гулки. У нас ведь лес ря
дом. Наташа стремилась не 
отстать от сестры. Сейчас ее 
главное увлечение — теат
ральный кружок в Доме пи
онеров на Каштаке.

вечеров. Владимир Ивано
вич заНрещает им пользо
ваться косметикой. О золо
те и прочих украшениях не 
может быть и речи.

— А что, Оля,—задала я 
провокационный вопрос, ко
гда о^ец вышел ставить чай, 
— если бы вам дали пол
ную свободу, вы бы ею вос
пользовались?

— Ну уж я бы не стала 
без меры краситься и не на
дела бы легкомысленного 
платья на занятия. Понима
ете, мы не стеснены требо
ваниями родителей, у нас 
просто в крови — не брать 
денег без спросу, не обви
нять кого-то, если твои дела 
не ладятся, не слоняться до 
поздней ночи по улицам. Ро
дители не спешили сказать 
«нет» на наши просьбы, но 
и не потакали капризам. Ко
нечно, многие девочки в де
сятом классе уже носили 
золотые колечки или сереж
ки. Не скрою, я хотела бы 
их иметь, но считаю, что 
должна сама заработать на 
украшения.

Девочкам разрешается со
бирать у себя друзей, пошу
меть, потанцевать. В доме 
много книг, японский магни
тофон, неплохие записи — 
«папина слабость». Вырос
ший без внимания отца, 
Владимир Иванович, я ду
маю, останется другом для 
своих дочерей и тогда, когда 
они станут совсем взрослы
ми.

— Хотелось бы всегда
быть им полезным. Наде
юсь видеть их счастливыми, 
свободными от каких бы ни 
было комплексов, нужными 
людям...

проблемы
Один из любимых писате

лей Владимира Ивановича 
— Габриэль Гарсиа Маркес 
сказал: «Нельзя говорить с 
детьми, да и с молодежью
вообще, в необязательном
тоне, не принимая всерьез 
их юный .мир, который не 
что иное, как мир серьез
ный».

Строгости
Что для Наташи теат

ральный кружок — это я 
поняла из такого случая. 
Однажды Валентина Нико
лаевна в неурочное время 
заглянула в Наташин днев
ник и увидела запись: «Са
мовольно ушла с урока». 
Оценки тоже не привели 
мать в восторг. С Наташей 
состоялся крупный разго
вор. Отец заявил категорич
но:

— Пока . не исправишь 
«хвосты» и поведение, в 
кружок не пойдешь.

Тут уж ничего не попи
шешь, пришлось засесть за 
учебники.

Владимир Иванович мно
го лет состоял в родитель
ском комитете школы № 30, 
где учились дочери, а в 
Олином классе возглавлял 
родительский комитет. По
могал в хозяйственной рабо
те, ходил на дом к отстаю
щим ученикам, к тем, кто 
нуждался во вниманий 
взрослых. Учились в классе 
«трудные» мальчики—Сере
жа и два Димы. Плохо учи
лись и давали волю кула
кам, Уговоры в стенах шко
лы не помогали. Вместе с 
другими членами родитель
ского ко.митета побывал 
Владимир Иванович у них 
дома, встретился с рюдите- 
ля.ми. У Димы, оказалось, 
мать в больнице, отец пил 
горькую. А в се.мье еще и 
младшая сестренка, о кото
рой, кроме Димы, некому 
побеспокоиться... Родитель
ский комитет и классный 
руководитель помогли под
росткам «оттаять». Ребята 
из класса, и Оля в том чи
сле, занимались с ними. 
Парни остепенились, потом 
поступили в ПТУ.

Строгости к дочерям идут 
в семье от отца. В опреде
ленное время они должны 
возвращаться с прогулок и

— Стремясь понять своих 
дочерей, поневоле приходит
ся вспоминать и о своей мо
лодости, — улыбается Вла
димир Иванович, — А то 
рискуешь прослыть консер
ватором... Иногда с трудом 
ищу подход к некоторой 
скрытности старшей дочери 
(уже взрослая!) и к горяч
ности младшей (переходный 
возраст!). Хотелось бы, что
бы ими руководила не толь
ко обязанность, но и жела
ние помочь старшим, осо
бенно в повседневных до
машних делах. А это. увы, 
не всегда бывает.

Он пониа^ает. Что созда
ние тепличных условий, ко
гда не надо думать о куске 
хлеба, рождает неприспособ
ленность к жизни. Что зна
ют наши дети? Чему мы их 
научили? Эти риторические 
вопросы не дают покоя. 
Может быть, зря так уж пе
реживает Владимир Ивано
вич — жизнь научит. Да и 
есть в его дочерях главное: 
деловитость, ответствен
ность, скромность.

Другие проблемы, о кото
рых говорит Владимир Ива
нович, не решить одному. 
Это общие'проблемы нашей 
жизни: отсталость легкой
промышленности, нерасто
ропность торговой сети. 
Старшей дочери вот потре
бовалась новая экипировка. 
В институт в школьной фор
ме не пойдешь, в полудет
ском пальто — тоже. Зим
нее пальто пришлось поку
пать за 180 рублей — одна 
месячная зарплата, как го
ворят, не пита, не едена. 
Дешевле не нашлось. А где 
купить недорогой, но и не
старомодный костюм для за
нятий? А обувь? Сапоги, на
пример? Ведь в- семье, кро
ме Оли, еще три женщины. 
Вот и ломай голову.

Растут дети, меняются 
пробле.мы. Вчера еще было 
привычно видеть дочек до
ма не позже девяти вечера, 
а сегодня родители с трево
гой поглядывают на часы. 
Маленькие дети — малень
кие беды... Сколько придет
ся положить сил и здоровья, 
пока увидишь наследников 
крепко стоящими на ногах!

Дочери — не сыновья. 
Они все-таки ближе к мате
ри, чем к отцу. Но Влади
миру Ивановичу не хочется 
терять того, что крепко сло
жилось в его отношениях с 
Ольгой, складьтается и с 
младшей дочкой.

Мне кажется, авторитет 
главы этого дома идет от 
обстоятельств простых и 
значительных — не только 
руки Владимира Иванов'ича 
всегда ищут работу. Еще и 
душа.

Р. ГОРОДНЕВА.

«ВКУСНО!».
Фото л. Лейкина.
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ВЫХОД в ы л ... ПЕРЕД ВХОДОМ
Старость просит помо

щи. А подчас настойчиво 
требует, Добиваясь и не
заслуженного. Впрочем, 
ставить последнее слово 
рядом £ таким понятием, 
как старость, трудно. 
Никто не сможет опро
вергнуть, что внимание 
необходимо каждом у̂ 
мгновению зимы нашей 
жизни, каждой минуте 
одиночества е его болез
нями.
И все же... Сначала было 

письмо в редакцию, подпи
санное двумя женщинами:

«Мы приехали в Томск к 
родственникам и ■ зашли на
вестить своего земляка... 
Были поражены, как же 
можно забыть о человеке, 
который, когда имел силы и 
здоровье, не жалел своей 
жизни, защищая нас на 
фронте...».

Потом выяснилось. Что 
тот, о ком написано это 
письмо (по его же просьбе), 
ранее обращался во многие 
инстанции. И вот уже в 
горисполкоме, в Обществе 
Красного Креста, в Совет
ском райвоенкомате некото
рые официальные лица убе
дились, что забыть об этом 
«всеми позабытом старике» 
не так-то просто. Проявили 
усердие, чтобы напомнить 
лишний раз о нем родствен
никам.

Чтобы действовать нача
ла и редакция, за письмом 
землячек последовали теле
фонные звонки от... Впро
чем, пора назвать имя, от
чество и фамилию закру
тившего вокруг себя эту 
круговерть. Но точно на-' 
звать у меня лично не хва
тает духу — далее читатель 
поймет, почему. Пусть он 
пройдет в газете под псев

донимом —7 ну, допустим, 
Василия Михайловича Ба
ландина. Соответственно и 
имена его родственников 
придется заменить.

— Надо заставить этих 
сволочей помогать мне, — 
жирной точкой поставил эти 
слова в прощальном нашем 
разговоре В. М. ‘ Баландин.

Так кому же он предъяв
ляет свои претензии? И в 
чем они?

Семьдесят ■ пять лет Ва
силию Михайловичу. Был на 
фронте. Любит вспоминать, 
как «бойцы, бывало, чужих 
детей выносили из огня, от 
голода спасали. А тут сын, 
родная кровь, отказался».

В семидесятилетием воз
расте одиночество и присту
пы acTM î заставили его ис
кать спасение в тех, кто 
прежде был не нужен. Ра
зыскал семью сына в Том
ске. Шенат-то был много 
раз, а вот родной сын — 
единственный, еще от пер
вого брака. С матерью его 
Баландин расстался до 
рождения ребенка перед са
мой войной. Сошелся снова, 
когда Сергею Васильевичу 
было уже за двадцать. Но 
не больше года жил Васи
лий Михайлович в семье, 
ушел в другую. ^

В семье Сергея Василье
вича давно уже не малень
кие дети, и в ней от неожи
данно объявившегося деда 
их никто сначала не отго
раживал. Какое-то время 
Сергей Васильевич, его же
на Анна Алексеевна еже
недельно навещали старика, 
приносили продукты, лекар
ства. Потом визиты стали 
реже ^вследствие многочис
ленных жалоб в разные ин- 
стаиции, на работу сыну и 
его жене.

Очень хотелось бы, что
бы письмо, пришедшее в 
редакцию, было последним 
звеном в этой неприятной 
цепочке оскорблений, напо
минающей травлю сына от
цом. Ведь то, в чем он об
виняет семью Сергея Ва- 
■сильевича, мало сказать не 
соответствует действитель
ности, это, скорее, ушат гря
зи, сознательно-радостно 
вылитый.

Жалуется Василий Ми
хайлович и на своего пле
мянника Александра Ми
хайловича. Его, мол, тоже
надо заставить помогать. Но 
уж больше, чем племянник 
помогает, никто из родст
венников ему помочь не
сможет — даже хотел за
брать дядю к себе, но для 
астматика квартирные усло
вия плоховаты. Рано поте
рявший мать, Александр 
Михайлович сполна отдает 
долг старости ее брату. Так 
считают соседи В. М. Ба
ландина, с этим согласны 
даже родные еТо сестры. 
Их, кстати, две сейчас в 
Томске. Одна приехала не
давно, чтобы... добиться на
казания Сергея Васильеви
ча. Никаких доводов она то
же не признает. Хотя дово
ды очень просты в данном 
случае: папаша не растил, 
не воспитывал сына, даже 
алименты платил нерегуляр
но. Да и сейчас довел его 
семью до того, что с ник 
ничего общего иметь боль
ше не хотят: сил и нервов
не хватает. Согласны день
ги послать переводом, но 
не видеться никогда.

То, что имел Василий 
Михайлович, казалось ему 
мало, но большим— сынов
ней любовью и уважением

семья младшего Баландина 
ему не обязана.

Такая вот история. Были 
у человека шансы жить ина
че. Давно и совсем недавно. 
Но не вослольз''”члся он 
ими. '

Как бы ни было, а мне 
старика жаль. Но ведь нуж
но пожалеть и тех, кому он 
доставляет столько хлопот. 
Например, соседей, кото
рые по многим причинам не 
хотят жить с ним в одном 
доме. Главврача поликлини
ки № 2 Г. Н. Кицманюк, 
озабоченную его здоровьем 
(предлагала  ̂ложиться в 
стационар — отказался). 
Патронажную сестру А. П. 
Селиверстову, ежедневно 
навещающую старика. Сту- 
дентов-медико^, прикреп
ленных к нему. Фармацевта, 
торопящегося доставить на 
дом лекарства после того, 
как Василий Михайлович 
позвонит в ближайшую ап
теку и пригрозит судом в 
случае отсутствия нужных 
лекарств. И кто-то в Совет
ском райисполкоме будет, 
возможно, подыскивать ему 
в очередной раз квартиру 
(за год до получения этой 
В. М. Баландин сменил че
тыре квартиры). И кто-то в 
горисполкоме из отдела со
циальной помощи на дому 
возьмет на себя труд поку
пать ему продукты и оказы
вать иные услуги. И еще 
кто-нибудь, и еще что-ни
будь...

А в дом престарелых 
В. М. Баландин не хочет. 
Заставить его уйти нельзя. 
Так как же сделать ему хо
рошо, если пока вСем-всем 
плохо?

С. ГРОМОВА.

Д О  И  П О С Л Е  

•  Поклонись сосерм, Ольга!
«'Умоляю: помогите!» — письмо под таким названи

ем бьшо опубликовано на нашей странице 4 октября. Ав
тор его Ольга Мохбва (она отбывает наказание в испра
вительно-трудовой колонии) беспокоилась о заболевшей 
матери.

PajBeTHaH публикация ускорила устройство парализо
ванной женщины в Дом инвалидов. Но ведь до обраще
ния в редакцию ее дочери тянулись месяцы, в течение 
которых Лидия Александровна Мохова оставалась на 
попечении соседей. По-разному понимали они уход за 
больной. Однако и супругам Королевым, и М. Ф. Ка- 
мольщевой, и другим жильцам надо сказать искреннее 
спасибо. Люди, у которых полно своих забот, да и здоро
вье далеко не «молодежное», обогревали мать Ольги в 
прямом и переносном смыслах. Покупали продукты . и 
лекарства, кормили, убирали в комнате — делали то, 
что позволяли им силы и квартирные условия.

Дом по улице Белинского, 42, — старый, деревянный: 
печное отопление, зимой промерзает водопровод, нет 
слива. Крыльцо о десяти ступеньках, ведущее на второй 
этаж, было опасным препятствием для пенсионеров, 
взбиравшихся с грузом'. А уж когда приходилось выно
сить полные ведра... И если не день, не месяц, а два го- 
да(!) опекали рядом живущие свою беспомощную сосед
ку, то как же можно говорить, что «сердца сегодня чер
ствеют быстрее, чем хлеб». (Цитирую изречение одной 
рассерженной дамы, которая, не назвав себя, критикова
ла всех томичей подряд).

Без вьгзова навещал Мохову врач поликлиники № 1 
А. Е. Дикович, не оставили ее без внимания работницы 
столовой № 78, где раньше, не так уж и долго, труди
лась Лидия Александровна.

Сразу после газетной публикации отыскали квартиру 
№ 1 4  учащиеся (к сожалению, не знаем ни имен, ни но
мера школы) в добром порыве чем-то помочь матери- чу
жого человека.

Что же касается автора письма в редакцию, то Ол^- 
га не просила для себя снисхождения. Ей еще быть вда
леке от земляков полгода. Дальнейшее зависит только 
от нее. Недавно Ольга написала, что осознает это в пол
ной мере и сумеет доказать не только соседям.

Депутаты переписываются
-в связи с письмом Моховой был у редакции еще один 

повод для беспокойства.
В самом начале лета на встрече с избирателями де

путату горсовета, члену исполкома В. С. Михайлову бы
ла высказана просьба помочь в благоустройстве усадеб и 
квартир домов №№ 42 и 35-а по улице Белинского. Депу
тат В. С. Михайлов после той встречи написал письмо 
другому депутату — А. А. Адаховскому, начальнику про-

П У Б Л И К А Ц И И

изводственного жилищно-ремонтного управления горис
полкома. В доме № 35-а дела заметно поправились, хотя 
в двух квартирах еще не закончен ремонт. А вот в дру
гом доме ничего не менялось. Анатолию Андреевичу Ада
ховскому не хватило лета и осени для принятия действен
ных мер.

Когда вмешалась редакция, тов. Адаховский был бо
лен. Главный инженер П. Г. Выпулин попросил месяч
ный срок, чтобы разобраться в сути жалоб и сделать на 
ул. Белинского, 42, «все в лучшем виде».

Появилась в доме отсутствующая входная дверь, на
чался монтаж труб для отопления. В самый канун ок
тябрьских праздников наконец-то была заменена разва
лившаяся лестница, ведущая с'улицы на верхний этаж.

Дому этому и сегодня, конечно, далековато до образ
ца «сделанного в лучшем виде». Не появилась надежда, 
что депутаты не будут больше переписываться, а оба 
смогут (опять только надежда!) услышать благодарность 
жильцов. И за то, что подано в дом тепло, и за то, что 
надежно действует водопровод. Даже за то, что больше 
не вываливается угол дома из-за нарушенного фундамен
та.

■участие в чужой судьбе — не только мимолетный 
порыв души, с которым нередко отождествляется мило
сердие. Это еще и должностная обязанность большинства 
из нас. О ней тоже судят по конечным результатам.

«Как мне жить?»
Таким вопросом заканчивалось неопубликованное пи

сьмо В. И. Мироновой из Томска.
«Я — инвалид детства, — говорится в нем. — Мне 

уже 62-й год. Пенсия у меня маленькая. А квартира при
шла в совершенную негодность. Крыша протекает, печь 
топлю по-черному — никак не могу допроситься, чтоб ее 
отремонтировали... Как мне жить?

,В ЖЭУ-4 Октябрьского района журналист услышал 
типичное: «Нет материалов для ремонта, нет и печни
ков», «Не успеваем чинить», «Думаете, она одна такая?». 
Разговор с начальником ПЖРТ В. И. Пугачевым тоже 
не обнадеживал. И вдруг — через несколько дней, по те
лефону:

— Редакция? Это мастер участка ЖЭУ. Да, это Рих
тер. ...Хочу сказать, что печь мы в квартире Мироновой 
отремонтировали. И крышу починим, конечно.

— Вы:, молодец, Екатерина Дмитриевна. Оказывает
ся, и через «не могу» есть мостик. Спасибо вам!

Из облсобеса нам сообщили: Вере Ивановне оказана 
материальная помощь.

Но точку ставить рано. В Томске действует областная 
организация инвалидов. Там сейчас тоже дума'Ют, как 
помочь прежде всего одиноким. .

В. БРЫНДИНА.

Сибирь 
согрела

Мы — бьшшие воспитан 
ники детского дома К» 2  в 
селе Чердаты Зырянского 
района. Осенью приезжали 
в Томск и встречались 
бывшим директором детдо 
•ма И. Д. Поданевым. Было 
так радостно, словно родно 
го человека повстречали 
Сколько воспоминаний 
прошлом, пережитом!

Просим напечатать наше 
письмо и сказать не только 
директору, но и всем нашим 
воспитателям большое спа 
сибо за тепло и заботу, за 
хорошее воспитание.

Живем сейчас далеко, но 
о детстве, согретом в Сиби
ри, не забываем.

М. МОЛОДЬЕВА,
3. БЕЛКИНА, 

г. Гусь-Хрустальный, 
Владимирской обл.

<€ Бери
развод...»

Мы смотрели телепереда 
чу, где показывали дома 
престарелых. Столько стари- 
чов в этих грустных домах 
имеют детей, а молодые да
же навестить их не едут.

У нас мама осталась одна: 
мужа похоронила прошлой 
осенью. Она больна, и, что
бы ее не оставить одну, мы 
с мужем приехали в Томск. 
Меня и шестилетнюю дочь 
прописали временно, а мужа 
нет. Сказали, что площадь 
це позволяет. И теперь на- 
«(альник ЖКО комбината 
хлебопродуктов (дом ведом
ственный) Мария Ивановна 
Белевич говорит мне: «Если 
не возьмешь развод, то тебя 
не пропишу больше». Как 
быть?

Судруг — электрик, рабо
тает сейчас в детдоме № 4, 
куда перевелся по предло
жению его директора. Живет 
уже ГОД без прописки. Саха
ра и того не получает...

Мы обращались в райис
полком, там дали разреше
ние на прописку, но Беле
вич стоит на св'оем. Вот и 
уткнулись мы в стену.

Муж у меня не пьет, не 
курит. Потерять его, чтобы 
жизнь коротать в одиноче
стве, одной дочь воспиты
вать? Так меня вынуждают. 
А я хочу сохранить семью 
и не бросить больную мать.

И. ВОЛКОВА,
студентка медучилища.

Помечтаем?
Троллейбус № 4 развер

нулся на привокзальной 
площади Томска-1. Это сов
пало с прибытием очередно
го поезда. На остановке, ко
нечно же. — толпа. Мужчи
ны готовятся с боем захва
тить место в машине. Но... 
В этот раз не сломана 
дверь, не сплющивались че
моданы и люди. Даже ни 
один цветной целлофановый 
пакет с подарками и гостин
цами не лопнул. Водитель 
троллейбуса гостеприимно 
распахнул все три двери и 
удержал рвущийся поток ве
селой улыбкой. Сказал при 
этом: «Хорошо быть силь
ным! Но ведь наши-то муж
чины — все до единого ры
цари. Так что не волнуйтесь, 
они обязательно пропустят 
вперед женщин, детей...».

Мечта? Да. Но легко осу
ществимая. Не подействует 
такая тирада, водитель мо
жет продолжить разговор 
(благо, на конечной остаяов- 
ге график позволяет). На
пример, так; «Я уверяю вас, 
пока сидячие места захваче
ны не по справедливости, 
моя машина с места не тро
нется».

Нет, я не диктую. Водят 
городской транспорт чаще 
всего мужчины. Они моло
ды, образованны и,' мы не 
раз убеждались, остроумны, 
за словом в карман не ле
зут.

Ясно, что в пути занят 
шофер. Но ведь нужна всего 
секунда, чтоб перед напоми
нанием о расчете за проезд 
(а может, и вместо него?) 
поприветствовать вошедших 
в салон. А разве трудно, на
звав следующую останов
ку, заменить казенный вы
крик «На выход готовьтесь 
заранее!» более теплой фра
зой с добавлением «пожа
луйста». 'Уверена, что обста
новка в салонах городского 
транспорта станет совсем 
иной. Микроклимат, кото
рый вместе с теснотой так 
гнетет нас сейчас, будет 
учить чуткости и культуре.

Предлагаю обсудить это 
мое предложение на собра
ниях коллективов в транс
портных организациях.

М. МАКАРОВА.
Мать тронх детей.
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П РОЖИТЫЕ годы все власть тамодсенных голов, нал церковь, которую пере- мов находится музей Я. М.
чаще возвращают па- так как до половины XVIII везли в Мохово за семь »и- Свердлова. Редкие посети-

„ ..... Bgjja 3  кетском остроге су- лометров. дели, волею случая попадая
ществовала тамошенная за- Издревле здесь прожива- в Максимкин Яр, оставляют 
става для взимания пошли- ли потомки первопоселенцев благодарственные записи в
ны с разных товаров имяг- Поповых, Пановых, Родико- книге отзывов музея.
1КОЙ рухляди, привозивших- вых, Ларионовых. Исчезли Сергей Петрович Талаев 
ся с Лены и Енисея. В 1645 вместе с кетокими некодда и Мария Петровна Новиц-
году промьппленные люди «чалдонские» села Панове, кая — брат и сестра. По на-

гостиной сотни Исаак Ревя- Отяево, Комарово, заросли циональности селькупы, жи-
циц, леспромхоВами мало кин' с  товарищами били че- густым тальником коренные ли когда-то в Белояров'ке, но 
похожа на древнюю реку, с лом в Москве, что кетокий остяцкие Боркино, Ганьки- еще до войны вместе с ро- 
«оторой почти четыре века воевода Василий Нелидин- но, Окуневое. дителями осели в Максим-
наза(Л, начиналось освоение ский брал с их приказчиков Печальна участь одного кином Яре, да так и прожи- 
нашего томского края рус- проезжей пошлины со всяко- из старейших кетских сел ли там все годы, а сейчас
сними поселенца.ми. Неслу- го человека по 10 денег, а Типсина, носящего свое на- находятся на пенсии. Она _
чайно среди сибирюких ис- мягкой рухляди не досмат- звание по фамилии однсжо бывшая учительница на- 
ториков-краеведов до сих ривал, да себе брал с 1.000 из служилых людей, посе- чальных классов. Он ~  ра- 
пор остается опорным (Воп- соболей по 30 рублей, а со лившихся здесь, чтобы проч- бочий лесхоза, 
рос об одновременном ,воз- 100— по 3 рубля. Поэтому но пустить корни на сибир- Для них, коренных жите-

мять к реке моей 
юности с коротким названи
ем Кеть, по .имени давно ис
чезнувшего коренного насе
ления, которое когда-то се
лилось по ее берегам.

Оовре'менная труженица 
Кеть с крупйыми поселка.

н о в о с т и  *
н о в о с т и

никновении двух острогов— 
Нарымоко.го и Кетокого в 
1596 году.

Бряд ли кто из современ
ных жителей Прикетья зна
ет, что в 179 верстах от те
перешнего Тогура на пра
вой стороне Кети был неко
гда Кетский острог. Насе
ление его состояло из 30 
служилых людей, которые 
ежегодно посылались сю|да 
из Сургута. Но укрепление

/

К а к а я  о н а ,  

К е т ь ?

лей, Кеть ^  река-кормили
ца. «Б войну только рыбой 
и спасались, от мала до ве
лика все рыбалили, тем и 
жили».

Мария Петровна хорошо 
помнит, как еще ранее, в 
1932 году, в Максимкином 
Яре проходил съезд сельку
пов, на котором стоял вопрос 
о всеобуче местной молоде
жи. Одной из первых на 
этот призь1в откликнулась

стало подмывать водой, поводу было назначено след- окой земле. Сейчас в Типси- Мария .Петровна, поступив
пришлось перенести его на ствие. Было решено всякие не живут в основном пеней- в Колпашевское педучили-
215 верст ниже по Кети, ту- таможенные пошлины с тор- юнеры. ще. После окончания его ра
да, где до последнего 1 вре- гсвых и промьинленных лю- Сергею Монголину-^за 80. ботала учительницей по лик-
мени находилось село Кет- дей за Кетск брать в Сур- Живет уже несколько лет 'безу, сначала в Урлюкове,

гуте. один. На пенсии, но уезжать а затем — в Лукьянове.
С самого основания Кет- из Типсина. пока не собира-

скии острог заведовал воло- из присяжного листа ется. Хорошо помнит время 
стями Кадытской, Болдин- года видно, что у мест- „огда село насчитывало бо-'
ской и Енисейской, которые жителей Кетск считал-
заяимали обширное прост- ся городом. Тогда в нем су- 
ранство от Енисея до Томи. |Щвствовала Троицкая цер- 
Б 1604 гО(Ду на Тойи был 'ковь, при которой состояли 
основан Томский острог. То- священник и пономарь, а

лее ста домов, а жили R нем 
всего, две .фамилии—Типсины 
и Монголины; С горьким 
сожалением сетует, что

д
АБНО исчезли эти 
села. .Да и в самом 
Максимкином Яре из 

коренных хантыйских и сель
купских семей . Бояриных, 
Лихачевых, Ивигиных про-

судьба Типсина вот уже не- ®ивают только Талаевы и
гда самовольно приписали к местные жители занимались сколько лет не интересует Е.рмолины.
Томску всю реку Чулым, хлебопашеством, звероловст- |Колпашевский горисполком названия на лоцман-

ЛУЧ л —  л  R rnv/r г г  r ' r t l ^ U r v Q  U iTX a itff l / A  rTrt-«<-\tDt.TV  ̂ ’ nTLftrr-v Ki>nV4P n n vхотя ее середина от устья яом и собиранием кедровых 
реки Кемчука вниз по тече- орехов.
нию присуждена была Кет- 
скому острогу.

Кетский воевода Постник- 
Бельский писал томским 
воевода.м: «...что таким само
вольным действием они его 
лают и ему о том писать го- 
сюдарю, а будет даст бог, 
на Москве увидит он цар
ские очи, и бить ему челом 
на них о бесчестии».

Однако первенство Том
ска было ощутимо, и кет-

Как все официальные ост
роги в Российском государ
стве, Кетский имел свой 
герб, на котором была изоб
ражена рысь.

к которому относится село. ®ких картах судовых штур- 
И, вполне естественно, его бороздящих Кеть на
участь станет такой же как многочисленных судах, оста- 
и у Жигалова, Родионова,
Усть-Реки — живописных 
сибирских сел, которые со
всем недавно стерло с лица

В
о  БРЕМЯ одной из 
архитектурно - этно-

земли безжалостное время.
До войны в Белояровке 

графических зкспеди- одни остяцки семьи
К е т и  R с е л е  Б е л о я -  Арбалдаевых^ _ Талаевых,

лись от сел Кондакова, Зуб- 
рекова, Мулешки, Алипки.

Неисследованным пластом 
истории остается кетский 
север для историков, этно
графов, краеведов.

Кеть — dJopnocT заселения 
первых русских на нашей 
томской земле, Кеть

пом^°я?тъД'иляг^''^ням^^^^ Сангауровых,'Долгуновых. В кормилица на многие годы
шая бренная житель^ 5 0 -6 0 -е  годы Белояровка -всех, селившихся на ее бе
ла Кетского Пушкарева Ак- одним из крупных лес- регах. Кеть—труженица, не

окий воевода уступил, а в синья Тихоновна изстарожи- промхозов Верхнекетского сущая безропотно на своих 
1629 году Томок был еде- лов Ларионовых. Из ее рас- Района, а в 1978 году ее по- «олнах зеленое золото обла- 
лан разрядным, или про- сказа выяснилось, что село последний житель... сти строевую деловую
/винциальным, городом и разъехалось вскоре после Попытка найти одного из и г т о п и я  T n p f i v m
Кетскии острог официально войны. И находилось оно ее старожилов привела в т а я  г ^ б о к с ^  я^няпия  ̂
перешел в подчинение Том- не на берегу Кети, а в полу- Максимкин Яр, бывшую м е п о в ^  в ^ м е н  S

тора километрах o'! реки, «остяцкую столицу». Те, кто дов^ ныне Ж1̂ 1̂  и степ 
С тех пор, как на Енисее Село, очень старое и кра- проживал здесь лет 30—40 тых с л г а ^ Т е м ^  п^елков 

построили остроги Турухан- сивое, располагалось двумя назад, теперь с трудом мо- ™ ^ е н и Т  Та1 лаваже же 
скии (1607 г.), Енисейскии кглипами ' гут узнать богатое село _ и селении, так давайте жеМ « 1 0  О -л и ц а м и . j o n a i D  u u i a i u c  с е л и  п о п ы т а е м с я  п п е ш и т я т т . оо

VV гг Красноярский центр селькупского края со
|(1Ь26 г.), Кетский острог. Дома все в основном бы- средней школой и больни- 
сослужив свою верную служ- ли «пятистенки» и «кре- цей. Древнее селение, рас- 
оу, уступил первенство в ос- стовики», рубленые еще положенное на красивом, по- 
воении Сибири Томскому дедами и прадедами не на росшем сосной взгорке, со- 
острогу. , одно поколение. Само село стоит теперь из 15—20 в

Однако кетские' воеводы находилось под горой, а на беспорядке разбросанных до-
постарались присвоить горе располагалась деревян- мов. Здесь в одном из до-

попытаемся прочитать ее 
страницы, чтобы до конца 
■узнать, какая же она, Кеть.

Г. ЯРОВАЯ, 
старший научный со
трудник кафедры архи
тектурного ,1 проектиро- 

ТИСИ.вання TI

Информирует
У В Д

Спорт

К У Б О К  С А М Б И С Т О В

Из числа преступлений, 
зарегистрированных с 28 
ноября по 5 декабря, боль
шая часть приходится на 
кражи личного и государст
венного имущества. За это 
время в области совершено 
восемнадцать (квартирных 
краж, еще шесть —  из об
щежитий и тридцать пять— 
из различных предприятий 
и учреждений. Разукомплек- 
то(вано шестнадцать автомо
билей, зафиксировано четы
ре угона. Бновь в сводках 
появились сообщения о кар
манных кражах.

Вот несколько примеров, 
В школе № 2 г. Стрежево- 
го из сумки школьницы ис
чезла норковая шапка. По
хитителя вместе с добычей 
нашли довольно быстро: им 
оказался семиклассник этой 
же школы. Аналогичное со
общение поступило из Ше- 
гарского района, где в сред
ней школе похитили мехо
вую шапку стоимостью 250 
рублей, которая принадле
жала третьекласснице. К 
сожалению, кражи вещеД 
денег из раздевалок, клас
сов, учительских в общеоб
разовательных школах ста
ли довольно частым явлени
ем. Основные причины: не
надежность сохранности ве
щей в раздевалках и бес
печность самих потерпев
ших.

Продолжаются кражи в 
спортивных' комплексах. 29 
ноября из женской разде
валки спорткомплекса «По
беда» похищены сапоги сту
дентки ТМИ, решившей вос

пользоваться услугами коми 
лекса. Еще один клиент и; 
шился куртки в «Томи».

Большинство 1свартирны\ 
краж совершено либо п\тl■̂ : 
отжатия ригеля замка,' . и и', 
через форточку. Б числе 
хищаемых вещей впервы’ 
появился... стиральный Ш' 
рошок.

(Группой уголовного (1 
зыска, занимающейся ра; 
крытие.м подобных прест\п 
лений, задержаны трое лю 
лодых людей, на счету ко
торых более десяти квартир
ных краж.

За неделю совершено один
надцать ограблений, в деся
ти случаях сорваны мехо
вые шапки, в одном — вы
рван из рук магнитофон. 
Совершено одно разбойное 
нападение, когда шапка бы
ла снята под угрозой но
жа. За это преступленЦе за
держан работник производ
ственного объединения
«Оибэлектромотор» В. Гал
кин.

...758 бутылок водки бы
ло изъято сотрудниками ми
лиции в Кедровке Бакчар- 
ского района у жителей Но
восибирска В. Кускова и 
А. Карманова. По этому 
факту возбуждено уголовное 
дело, а на «Ниву» и «Жи
гули», которые использова
лись хозяевами в целях на
живы, наложен 'арест.

Уголовным розыском УВД 
разыскивается Харис Анве
рович Капкаев, 1969 г. рож
дения, прибьгоший в Томск 
КЗ Астрахани, Приметы:

А
|Ю( 1 ( (Л'Лпии :ipiiMc|)no
1 ( 0  см, ху.ющавыи, ио.тосы 
темные, короткая стрижка, 
глаза карие, раскосые (смот
ри фото). Предположитель
но, одет в коричневую мехо
вую шубу, белую спортив
ную шапочку. Капкаев скло
нен к совершению краж, 
грабежей, может иметь при 
себе документы и на дру
гую фамилию. Если кому- 
либо что-нибудь известно о 
его местонахождении, прось
ба сообщить об этом по те 
лефонам 0 2  или 2-27-00 в 
Томске или в любое район
ное отделение милиции об- 
'дасти.

Управление внутренних 
дел убедительно просит так
же позвонить по вышена
званным телефонам возмож
ных пассажиров частного 
автомобиля «Жигули» жел
того цвета с кемеровскими 
номерами (М 20-12. КЕ), ко
торые находились в машине 
в период с 23.00 ч’асов 3 
декабря до 3.00 часов 4 де
кабря.

Б опорткомплексе электро. 
laMinoBOiro завода прошли 

соревнования на кубок То(м- 
ской области по борьбе сам
бо. Б них приняли участие 
96 спортсменов, представля
ющих 10 команд. Б резуль
тате двухдневной борьбы 
первое место с большим от- 
pbiBOM заняла команда 
спортклуба «Юпитер», за 
которую выступали извест
ные спортсмены, на протя
жении ряда лет успешно 
представляющие нашу об
ласть в турнирах республи
канского и всесоюзного ран
га. Это Б. Козлов (вес до 
6 8  килограммов), Б. Моте- 
ко (до 82), В. Кузнецов 
(свыше 1 0 0 ).

Зрители, пришедшие на 
соревнования, могли видеть

в их исполнении все, чем 
красива борьба самбо. Мощ
ные броски, хитроумные 
приемы. В остальных весо- 

 ̂вых категориях обладателя
ми кубка стали: О. Даваа
(ГПТ'У-27), А. Жанжаков 
(ТМИ), Е, Новокрещенов 
(«Юпитер»), В. Акимчик 
(ТГУ), Е. Кожин (ТИСИ), 
А. Ковалев и П. Столбов 
(оба «Юпитер»),

Команду - победительни
цу (спортклуб «Юпитер») 
готовили тренеры С, Шпа- 
гин и Б, Липин. Второе ме
сто у студентов медицинско
го института (тренер Г. Ха- 
лаев), и третье — у самби
стов «Труда» (тренеры В. 
Мачкинис и А. Комолкин).

А. (СОЛОВЦОВ, 
судья I категории.

ПОГОДА
Сегодня — облачная по

года с прояснениями, вре- 
■менами слабый снег, слабая 
метель, ветер юго-западный, 
9 —14 метров в секунду, 
температура 3—8, в Томске 
5—7 градусов мороза.

И  — 1 2  декабря — облач
ная погода с прояснениями, 
местами слабый снег, ветер 
юго-западный, 7— 12 метров 
в секунду, температура но
чью 5 —10, при прояснениях 
до 15, днем 3— 8  градусов 
(Мороза.

ЭКОЛОГИЧЕСКИЙ ДНЕВНИК
По данньщ Томской обла^ 

стной лаборатории контроля 
загрязнения природной сре
ды, с 7 по 9 декабря общий 
уровень загрязнения был 
пониженным.

7 декабря днем и вечером 
на ПНЗ № 7 (Каштак) кон
центрация аммиака превы
шала ПДК в 1.4—2,4 раза, 
8  и 9 декабря концентрации

определяемых вредных при
месей не превышали ПДК.

)Предполагае.мые источни
ки загрязнения — хладо
комбинат, мясокомбинат.

Сегодня метеоусловия не 
будут способствовать накоп
лению вредных лри.месей в 
атмосфере города. Общий 
уровень загрязнения ожида
ется пониженным.

О БЪ ЯВЛ ЕН И

Т е а т р

Хобби рабочего
На Томском эле(Ктро-1 

ламповом заводе известны | 
коллекционеры календа
рей, умельцы, отдающие 1 
свой досуг макраме, и | 
даже самодеятельные ху- 
доя{ники. Выставка, раз
мещенная в художествен
ной библиотеке, знакомит 
электроламповцев с ми-1 
ром увлечений рабочего 
энергоцеха Юрия Ивано
вича Гузеева — он пред- [ 
ставил часть своей кол
лекции на тему «Вели
кий Октябрь, комсомол, 
Лениниана».

Немалый интерес вы
зывают у посетителей 
библиотеки марки с изо-1 
бражением В. И. Ленина, 
выпущенные в разных | 
странах.

В. ^КРАВЦОВ.

Рисуют 
сельские 
ребята

в выставочном зале 
облсовпрофа : открылась 
выставка изобразительно
го искусства общеобразо
вательных школ Томско
го района. В ней j-nacT- 
вуют ребята Светлинской, 
Малиновокой, Богашев- 
акой. Корниловской. Дзер
жинской, Поросинской, 
Моряковокой и других 
школ района. Юные ху
дожники готовили свои 
заботы очень тщательно. 
1 редставлено около пяти
десяти работ. Особенно 
хочется отметить высокий 
художественный уровень 
работ, представленных 
учащимися Светлинской, 
Корниловской, Малинов. 
ОКОЙ .общеобразовательных 
школ (руководители — 
учителя рисования М. Г. 
Сайбединов — Светлин- 
ская школа, М. В. Ива
нова — Корниловская 
школа, Г. Н. Драннични- 
ков — Малиновская шко
ла).

Большое впечатление на 
зрителей производят кар
тины, выполненные мас
лом. Это работы Тани Ге
расименко («Дочь на То
ми»), Тани Алексеевой 
'(«Тишина») и других.

Выставка продлится до 
18 декабря.

Н. БОВКУН.

............................................................................................................................................................................... ..................................................................................... ....

Т е л е в и д е н и е
СУББОТА, 10 декабря 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

^  МОСКВА
6.30 —  «1 2 0  м и н у т у » ,  8.30 —  

« О т ч е г о  и  п о ч е м у ? ». 9 .00 —  
« Р о д н и к и » .  9,30 —  «Д в и ж е н и е  
без о п а с н о с т и » . 10.00 —  К о н 
ц е р т . 11.00 —  « В  с т р а н а х  с о 
ц и а л и з м а » . 11.30 —  К о н ц е р т  
а н с а м б л я  п е с н и  и  та н ц а  
« Т ю л ь п а н » .  12.10 —  « Д л я  всех

и  д л я  к а ж д о г о » . 12.40 —  « С е 
г о д н я  в м и р е ». 13.00 —  «О ч е 
в и д н о е  —  н е в е р о я тн о е ». 14.00
—  М е ж д у н а р о д н а я  п р о гр а м м а .
15.00 —  «Р а з г о в о р  п о  с у щ е с т 
в у » .  О б о п ы те  р а б о ты  М а к е е в 
с к о й  го р о д с к о й  п а р т и й н о й  о р 
г а н и з а ц и и . 16.15 —  К о н ц е р т.
18 .4 5 — « Ч и н г и з  А й т м а т о в » .  П р е 
м ьер а д о к у м е н т а л ь н о г о  т е л е 
ф и л ь м а . 19.40 —  «М а т е р и н с к о е  
п о л е » . Х у д о ж е с т в е н н ы й  ф и л ь м . 
( « К и р г и з ф и л ь м » ,  1967 г .) .  21.00
—  «В р е м я » . 21 30 — «П р о ж е к т о р  
п е р е с т р о й к и » . 21.45 —  « Т о т  
у г о л о к  з е м л и » . Н а р о д н ы е  п е сн и

в з а п и с и  А .  С . П у ш к и н а . 22.40
—  « В з г л я д » .  00.10 —  Н о в о с ти .

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

8.00 —  У т р е н н я я  г и м н а с т и 
ка. 8.15 —  С т у д и я  п р е д с т а в л я 
е т ...  (Р и га ). В с тр е ч и  с  К л а у с о м  
М ю лле р о м . В с тр е ч а  1-я. 9.00
—  Т е л е в и з и о н н ы й  т е а т р а л ь н ы й  
а б о н е м е н т. Т е а т р  В . М а я к о в 
с к о го . 11.15 —  «З д о р о в ь е » .
12.05 —  « В  м и ре ж и в о т н ы х » .
13.05 —  «Н о в а то р ы  и  к о н с е р 
в а т о р ы ». 13.55 —  «П е д а г о г и к а  
д л я  в с е х » . К у р с . 2 -й . П е р е д а ч а

9 -я . 14.10 —  « И н с т и т у т  ч е л о в е 
к а » . 15.10 —  «К а м е р а  с м о тр и т  
в  м и р ». 16.40 —  Д о к у м е н т а л ь 
н ы й  ф и л ь м . 16.50 —  « С л а г а е 
мые к р у ш е н и я » . О  п р и ч и н а х  
а в а р и й  на ж е л е з н о д о р о ж н о м  
тр а н с п о р т е  17.40 —  М у л ь т 
ф и л ь м . 18.20 —  « С е к р е т  в е л и 
к о го  р а с с к а з ч и к а ». Х у д о ж е с т 
в е н н ы й  ф и л ь м  с с у б т и т р а м и . 
(Ч С С Р , 1973 г .). 19.35 —

Ф и л ь м ы  —  п р и з е р ы  ф е с т и в а 
л я  н е и гр о в о го  к и н о  в г. С в е р д 
л о в с к е . « Т о т ,  к т о  с  п е сн е й .. »  
(С в е р д л о в с к а я  к и н о с т у д и я ).  
20 .00 —  «С п о к о й н о й  н о ч и , м р-

ДРАМЫ
10 д е к а б р я , «Скамейка» —

19. ‘
11 д е к а б р я . «А днем он ни 

на Что не жаловался» — 19.
ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ

11 д е к а б р я . «Ванюша, Иван 
Петрович» — 12 14

КУКЛЫ Й АКТЕРА
10 д е к а б р я . «Было или не 

было» (ч а с т ь  2-я) — 19.

634050, 
Т О М С К ,  Г С П ,  

ш Ф Р У Н З В .  Ш / 1

Приемная редактора — 
1-4435
Заместители редактора — 
1-06-52, 1-37-05 
Ответственный секретарь — 
1-32-34
Секретариат —
1-46-20
Отдел партийной жизни — 
1-28-68, 1-28-42

Отдел пропаганды —
1-06-31, 1-48-85 
Отдел промышленности — 
1-46-66, 1-27-68
Отдел нефтегеологии и строи
тельства — 1-36-44 
Агропромышленный отдел — 
1-43-75, 1-44-60, 1-48н«8 
Отдел науки и учебных 
заведений —заведений — 
1-33-58, 1-26-80

л ы ш и !»  20.20 —  « В з г л я д  на 
ф е с т и в а л ь » . О п е р в о м  М е ж д у 
н а р о д н о м  ф е с ти в а л е  м о ло д е ж 
н о й  п р е с с ы . 21.00 —  «В р е м я » . 
21.35 —  «П р о ж е к т о р  п е р е 
с т р о й к и » ,  21.45 —  « С т р а н н а я  
ж е н щ и н а » . Х у д о ж е с тв е н н ы й  
ф и л ь м . 1-я  и  2 -я  с е р и и . ( «М о с 
ф и л ь м » ,  1977 г  ).

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕЦКО.

Отдел информации и 
культуры — 1-45-81, 1-43-32 
Отдел советского строитель
ства и быта — 1-36-58, 1-26-80 
Отдел писем —
1-38-65, 1-06-60, 1-38-87 
О'г^ел^фотоиллюстраций —

Собственный корреспондент в 
Колпашеве — 36-55

К и н о

в КИНОТЕАТРАХ; 
«РОДИНА»

11 д е к а б р я . «М е н я  з о в у т  
А р л е к и н о »  (дв е  с е р и и ) —  8 -40, 
12-30, 16, 18-30, 21. К л у б  в ы 
х о д н о го  д н я  « С о л н ы ш к о » ,
Ф и л ь м  «П е р в о к л а с с н и ц а »  —  1 1 .

имени М. ГОРЬКОГО
11 д е к а б р я . « А с с о ц и а ц и я

з л о у м ы ш л е н н и н о в »  —  8-35
10-30, 12-25, 14-20, 16-15, 18-10,
2 0 - 05, 2 2 . « Д а н д и  п о  п р о з в и щ у
К р о к о д и л »  —  9, 10-50, 12-40,
14-30, 16-20, 18-10, 20. 21 -50.
М у л ь т с б о р н и к  «Б о л ь ш о е  п у т е 
ш е с т в и е »  —  9, 10 -20 11-40, 13. 
К и н о п р о гр а м м а  « . . .Й  д р у г и е »  
—  15, 16-10. «П р о п а в ш и е  без 
в е с т и »  —  18-30, 21. «(Х 1 ъ я в ле н  
в р а го м  н а р о д а »  —  17-20, 18-30. 
« В и к т о р и я »  —  20.

«ОКТЯБРЬ»
11 д е к а б р я . « А с с о ц и а ц и я  

з л о у м ы ш л е н н и к о в »  —  Ю , 1 2  
14, 16, 18, 20, 22. « С л а д к и е
г р е з ы » (дв е  с е р и и ) —  8-40,
12 30. 14-50, 17-10, 19-30 П р о 
гр а м м а  «К и н е м а т о г р а ф ; ’ п о н с . 
ни  с т и л я » ;  «.Ч е р н ы й  м о н а х » —
2 1 - 50. «Д о б р о  п о ж а л о в а ть , и л и  
П о с то р о н н и м  в х о д  в о с п р е щ е н » 
^  11-10,

«ПИОНЕР»
11 д е к а б р я . М у л ь т с б о р н и н  

«М а ш а  н а  д е р е в е » —  9  Ю -4 0  
« Л и д е р »  —  12 -20. 14,' 15-40!
« Т р о е  м у ж ч и н  и м л а д е н е ц  в 
л ю л ь к е »  —  17-20, 19-10, 21.

имени И. ЧЕРНЫХ
11 д е к а б р я . « Ф р а н ц у з » ,  « В о -  

ры  в з а к о н е » —  g 1 2 , 15, 18 
21. « И з  б е з д н ы » -,1 9 . 10 -40
12-20, 16, 17-40, 19-20, 21. *Ма1 
л е н ь к а я  б а н д а »  —  1 4

«СИБИРЯК»
11 д е к а б р я . М у л ь т с б о р н и к  

« А л е н ь к и й  ц в е т о ч е к »  —  9 -20 
« П р и д и  с н о в а , д о ж д ь »  (дв е  с е 
р и и ) —  1 1 , 13-30, 16, 18-30, 21.

ДВрРЕЦ
КУЛЬТУРЫ И ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
10 д е к а б р я , « К и н г  К о н г »  (дв е  

с е р и и ) —  15. 18. 21. 23>3G. « З о 
л о т а я  о в е ч к а » . М у л ь т ф и л ь м  —  
13.

ВИДЕОТЕКА
(ул. Красноармейская, 135)

11 д е к а б р я . М у л ь т ф и л ь м  
«маленькая волшебница» _  
10-20. «Остров погибших кораб-
^ | “ * 9 _(Две с е р и и ) -  12, 14-30,

Томский филиал Всесоюз
ного научно-исследователь
ского конструкторского и 
проектно - технологического 
института органических 
удобрений и торфа ОБЪЯВ
ЛЯЕТ КОНКУРС на долж
ность директор^ филиала и 
заместителя директора по 
научной работе.

Срок подачи документов 
— месяц со дн1? опуб
ликования объявления в га
зете.

Документы направлять по 
адресу: 634004, Томск, а/я 
415.

Бюро по трудоустройству 
совмесгао с трамвайно- 
троллейбусным управлением 
ПРОДОЛЖАЮТ НАБОР на
курсы. водителей трамвая и 
троллейбуса.

На курсы принимаются 
юноши и девушки не моло
же 18 лет. Срок обучения— 
5 месяцев. Принятым на 
курсы выплачивается сти
пендия в размере 1 0 0  р:^- 
лей в месяц. Одиноким njie- 
Доставляются места в благо
устроенном общежитии, бес
платный проезд в трамваях 
и троллейбусах. Желающие 
могут работать в депо в сво
бодное от учебы время. Име
ется стол заказов. Средний 
заработок составляет 250 — 
300 рублей в месяц. До
ставка на работу и с рабо
ты — служебным автс^у- 
сом.

За направлением на уче
бу обращаться в городское 
бюро по трудоустройству и 
его филиалы: г. Томск, пр. 
•Кирова, 17; Бердская, 18; 
Пушкина, 71.

Оправки по телефонам 
4-74-90, 1-47-94.

СПТУ-17 ОБЪЯВЛЯЕТ 
НАБОР учащихся по специ
альности монтажник-вакуум- 
Щ'ик, срок обучения — бме- 
ся1цев,  ̂ стипендия — 1 0 0  
рублей в месяц. Принимают
ся девушки с обр^ованием 
8 — 1 0  классов. Иногородние 
обеспечиваются благоустро
енным общежитием. Начало 
занятий — 15 января 1989 
гада.

За справками обращаться 
по телефону 4-83-52.

Адрес училища: пр. Киро
ва, 5.

Заготовительно - произ
водственный кооператив 
«Кооператор» КУПИТ не
старый микроавтобус
или автобус любой марки.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, ул. Войкова, 8 . 
^ел. 2-31-24.

Томская автобаза связи 
МЕНЯЕТ новый автомобиль 
«ЗИЛ-131» на автомобиль 
«УАЗ-452» —пенал, «УАЗ- 
469», либо автобус на базе 
«ГАЗ-53» «Волгарь». Воз
можны варианты.

Телефоны для справок 
3-04-78, 2-40-24, 2-44-59.

Собственный корреспондент 
Стрежевом — 3-23-31 
Общественная приемная — 
1-36-66
Отдел объявлений —
1-06-62
Б]^хгалтер по гонорару —
1 -42-38
Касса — 1-47-91 
Областная журналистская 
организация — 1-28-90

1 2 , 24 декабря
Концертный зал ТГУ

Народный (Коллектив РСФСР, литературно-художест
венный театр 'ТГУ 

Премьера
«ЭХ, ВОДЕВИЛЬ!»

(а п е |К т а я л ь  в д в у х  д е й с т в и я х ) .
В. Соллогуб

«ВЕДА ОТ НЕЖНОГО СЕРДЦА»
__  А. Писарев

«ХЛОПОТУН»
Режиссер — В. Бекетова.
Начало: 12 декабря — в 20 часов 30 минут" 24 декаб

ря — в 19 часов 30 минУт.
Касса начинает работать за час до начала спектакля. 

Принимаются предварительные заявки по тел. 3-21-63.

Спецнатное «онструкторско-технологическое бюро гео- 
физической техники (СКТБ ГТ) МиннеФтепппмя ОБЪ- 

о  ПРОВЕД^;НИИ В ь1во?О В*” Г д о » « ^ ьдиректора.
СКТБ ГТ рэ/зрабатывает и выпускает средства вычис

лительной техники, электронную и электромеханическую 
аппаратуру для геофизических исследований с«(Важин, 
перешло на хозяйственный расчет и самофинансирова
ние, ведет большое капитальное строительств.

Избрание на должность директора будет проводиться в 
соответствии с положением о выборах из числа лиц, до
пущенных /конкурсной комиссией к участию з выборах 

Кандидат должен иметь высшее образование и опыт хо
зяйственной деятельности.

Желающие принять участие в выборах должны подать 
зажление в отдел кадров СКТБ ГТ по адресу: 634034, 
г. Томск, Коларовский тракт, 6 . Заявления принимаются 
в течение 15 дней со дня опубликования объявления в 
газете.

За опраиками обращаться но телефонам- 
совет трудового коллектива — 99-91-84 
(конкурсная комиссия — 4 -3 3 - 3 7  
партком — 99-91-67, 
отдел кадров — 99-91-32.

Научно-исследовательский институт фармакологии 
центра АМН СССР ОБЪЯВЛЯЕТ 

КОНКУРС на замещение вакантных должностей: млад
ших научных сотрудников лаборатории ;фармакологии и 
экспариментальной терапии опухолей и лаборатории кли- 
ийческой фармакологии: старшего инженера в лаборато
рию ЭВМ; старших лаборантов лаборатории фармакологии 
и экслериментальяой терапии опухолей и лаборатории 
патофизиологии.

Срок конкурса — 2 недели со дня опу.бликования 
объявления в газете.

Документы направлять по адресу: 634028, Томск, 
пр. Ленина, 3, НИИ фармакологии, ученому секретарю.

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
в  ТРЕСТ «ТОМСКАГРОПРОММЕХМОНТАЖ» В АП

ПАРАТ ТРЕСТА сроч1Но: ведущего инженера-электрнка 
в производственно-технический отдел, имеющего о п ы т  ра
боты в строительной организации: юрисконсульта, имею
щего опыт работы на производстве; ведущего инженера- 
электрика в отдел иженерной подготовки производства; 
старшего инженера отдела оборудования; инженера по ох
ране труда, технике безопасности и гражданской оборо
не; инженера - энергетика в отдел главного механика.

:Справки по телефону 5-33-87.

В ТОМСКИЕ ЭЛЕКТРИЧЕСКИЕ СЕТИ: монтеров по 
ремонту воздушных и кабельных линий, тракториста, 
штукатура-маляра, мастера района воздушных сетей, ин
женера по комплектации (снабжение), слесаря, каменщи- 
ка-бетонщика.

Оправки по тел. 2-38-'97.

В ОБЪЕДИНЕНИЕ «ТОМСКНЕФТЬ» (ул. Гагарина, 
3): главного бухгалтера, заместителя начальника урса по
вопросам строительства, охраны труда и техники безо
пасности, заместителя начальника урса по вопросам ор
ганизации торговли, старшего технолога, старшего эконо
миста по ценам в общественном питании, секретаря-ма- 
шинистку, поваров для работы вахтовым методом в 
городах Стрежевом, Кедровом.

Справки по тел. 3-41-27, отдел кадров.
В НИИ онкологии ТОМСКОГО НАУЧНОГО ЦЕНТ- 

РА АМН )СССР; инженера-энергетика, переводчнка-ин- 
форматора, секретаря-машннистку, коменданта, медсе
стер, операционных медсестер, санитарок, зоотехников, 
ветеринаров, старших лаборантов-биохимнков, биофизи
ков, лаборантов, поваров, инженера-программиста. 

СДравиш по тел. 2-61-75;
В СУ «ТОМСКТЭЦСТРОИ» срочно; каменщиков, мон

тажников железобетонных конструкций, плртников-бетон- 
щиков, газоэлектросварщиков, копристов.

Здесь же производится набор на обучение по професси
ям.

Оправки по тел. 99-87-49.
В т о м с к и й  ТЕХНИКУМ ОБЩЕСТВЕННОГО 

ТАНИЯ срочно — коменданта общежития.
Справки по тел.. 5-65-21. 5-64-53.

ПИ

За направлениями обращаться в городское бюро по 
1ЛИ его филиалы: г. "Г 
71; ул. Бердская. 18.

птп \j\j.yau\<XLD\,n. с  i uv»
гтдоустройству или его ф'илиалы: г. Томок, пр, Кирова, 
17; у л. Пушкина,

ВНИМАНШО ТОМИЧЕИ 
И ЖИТЕЛЕЙ ТОМСКОГО 

РАЙОНА!
Если у вас в доме имеет

ся лишняя мебель или вы 
решили ее заменить, при
глашаем вас посетить мага
зин № 3 3  «Комиссионная 
мебель». Коллектив магази
на гарантирует быстрое (без 
очередей) оформление мебе
ли в удобное для сдатчика 
Время.

Магазин предоставляет 
автомашину для завоза и 
вывоза мебели с предвари
тельной оплатой заказа. Ав
томашину можно оформить 
в магазине ежедневно с 1 1  
до 19 часов.

Адрес магазина: Иркут
ский тракт, 118. Остановка 
транспорта «3-й микрорай
он», автобус № 9, троллей
бус № 1 . Магазин работает 
с 1 0  до 2 0  часов без пере
рыва на обед. Телефон для 
справо'К 5-63-10.

К о л л е к т и в  То м с к о го  о т 
д е л е н и я  О Н П О  « П л а с т п о л и - 
м е р » в ы р а ж а е т  гл у б о к о е  
с о б о ле з н о в а н и е  в е д у щ е м у  
и н ж е н е р у  Г . В. Л е б е де в о й  
п о  п о в о д у  к о н ч и н ы  о тц а  

АЛИНА
Василия (Федоровича.

К о л л е к т и в  ф и з и к о -т е х н и 
ч е с к о го  ф а к у л ь т е т а  Томском 
го  г о с у н и в е р с и т е т а  в ы р а ж а . 
е т  г л у б о к о е  с о б о ле з н о в а н и е  
д о ц е н т у  к а ф е д р ы  д и н а м и к и  
п о л е та  Г . 3 . Д р у ж и н и н о й  по  
п о в о д у  с м е р ти  м а те р и  

ЗАИДУЛЛИНОЙ 
Марэии Салаховны..

Р у к о в о д с тв о  То м с к о го  о б 
л а с т н о г о  прои3(водственно,,< 
те х н и ч е с к о г о  у п р а в л е н и я  
с в я з и  и з в е щ а е т о с м е р ти  
б ы в ш е го  р а б о тн и к а  о тд е 
л а . в е те р а н а  т р у д а , у ч а с т 
н и к а  В е л и к о й  О те ч е с тв е н 
н о й  в о й н ы

ЧЕРНОГРИВОВА 
Алексея Алексеевича 

и в ы р а ж а е т гл у б о к о е  с о б о 
л е з н о в а н и е  р о д н ы м  и  б л и з 
ки м  п о к о й н о го .

Типография издательства «Красное знамя» 
634050, г. Томск. ГСП, пр. Фрунзе, 103/1
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